Avant-propos

- 1. Témoignage de Federico Fellini reproduit par Claude Gauteur in Simenon au cinéma, Hatier, 1991.
 - 2. G.S. à Doringe, 28 septembre 1954, APSL.

Chapitre 1

Un enfant de chœur. 1903-1919

- 1. Je suis resté un enfant de chœur, p. 52.
- 2. Pedigree, TS2, p. 507.
- 3. Cf. Le Témoignage de l'enfant de chœur, écrit en 1946, TS 2.
- G.S. «Le vélo de l'enfant de chœur», in Gringoire, Paris, 21 mars 1940.

Jean-Christophe Camus, «Une enquête judiciaire sur Simenon enfant», in La Libre Belgique, 19 mars 1990.

- 4. Interview de G.S. à Jean Carlier in Combat, Paris, 20 octobre 1952
 - 5. Interview de G.S. à L'Illustré, mars 1967.
 - 6. Interview de G.S. à André Gillois, RTF, 20 avril 1952.
 - 7. Interview de G.S. à L'Illustré, mars 1967.
 - Idem.
 - 9. G.S. à sa tante, 2 août 1914, FSUL.
 - 10. Souvenirs de Pol d'Arzis in Le pays liégeois, 9 décembre 1936.
 - 11. Je me souviens.
 - 12. Interview de G.S. à la radio T.V. suisse romande, 1982.
- 13. Mathieu Rutten, Simenon, ses origines, sa vie, son œuvre, Eugène Wahle, Nandrin, 1986.
- 14. Interview de G.S. au *Patriote illustré* (Bruxelles), nº 46, 12 novembre 1967. Interview de G.S. à Andrivos, France-Culture.

- 15. L'Horloger d'Everton, TS 7, p. 523.
- 16. Des traces de pas, p. 60.
- 17. La Main, TS 14, p. 288.
- 18. Le Fils, TS 9, pp. 9 et 13.
- 19. L'Horloger d'Everton, TS 7, p. 524.

Vent du nord, pp. 8 et 9.

- 20. L'Horloger d'Everton, TS 7, p. 523.
- 21. De la cave au grenier, pp. 175-177.
- 22. Rutten, op. cit., pp. 78-145.
- 23. L'homme qui regardait passer les trains, TS 21, p. 652. Je me souviens, Pedigree, Lettre à ma mère (p. 25), etc.
- 24. Rutten, op. cit., p. 116.
- 25. Mémoires intimes, p. 339.
- 26. John Raymond, Simenon in court, Hamish Hamilton, Londres, 1968, p. 178.
 - 27. La Main, TS 14, p. 269.
 - 28. Témoignage de Pierre Simenon à l'auteur.
 - 29. Lettre à ma mère, pp. 10, 14 et 122.
- 30. Interview de G.S. à André Parinaud in Connaissance de Simenon, Presses de la Cité, 1957.
 - 31. Interview de G.S. à France-Culture.
- 32. Interview de G.S. à *Médecine et hygiène* (Genève), nº 828 bis, 5 juin 1968.
- 33. Shalom Schlouger à Henriette Simenon, 15 novembre 1925, APSL.
- 34. Interview de G.S. à sa traductrice russe Éléonore Schraïber, Epalinges, juillet 1967, FSUL.
 - 35. Interview de G.S. à Andrivos, France-Culture.
 - 36. Dieudonné Boverie in L'Essai, septembre 1962.
 - 37. Rutten, op. cit., p. 158.
- 38. Fenton Bresler, L'Énigme Georges Simenon, Balland, 1985, pp. 29 et 30; The Mystery of Georges Simenon, Stein and Day, New York, 1985, pp. 24, 25.
 - 39. G.S. à Jean Mambrino, 7 novembre 1951, FSUL.
 - 40. Interview de G.S. in Médecine et hygiène, op. cit.
 - 41. Idem.
 - 42. Henri Guillemin, Parsours, Seuil, 1989, pp. 221 et 222.

Le petit reporter. 1919-1922

- 1. G.S. à André Gide, non datée (probablement avril 1939), reproduite in Francis Lacassin et Gilbert Sigaux, *Simenon*, Plon, 1973, p. 409.
- 2. G.S. à André Gide, non datée (probablement janvier 1939), reproduite in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 397.
 - 3. Mémoires intimes, p. 10.
- 4. Francis Lacassin, Conversations avec Georges Simenon, La Sirène/Alpen, Genève, 1990.
- 5. Interview de G.S. à Francis Lacassin reproduit in Georges Simenon, À la découverte de la France, UGE 10/18, 1976, pp. 12-14.

Jean-Christophe Camus, Simenon avant Simenon, Les années de journalisme 1919-1922, Didier-Hatier, Bruxelles, 1989, pp. 28-29.

Interview de G.S. à la RTB, 1979.

- 6. Rutten, op. cit., p. 78.
- 7. Camus, op. cit., p. 46.
- 8. Claude Menguy, «Bibliographie des articles et reportages de Georges Simenon», in *Cahiers Simenon*, nº 4, Les Amis de Georges Simenon, Bruxelles, 1990.
- 9. Georges Sim: «Impressions», in la Gazette de Liège, 15 juillet 1919.
- 10. «Hors du poulailler», in la *Gazette de Liège*, 18-19 septembre 1921.
 - 11. G.S. à Federico Fellini, 24 novembre 1976, FSUL.
- 12. «Un hôtel mis en sac place de la République française», la Gazette de Liège, 27 juillet 1919.
- 13. «Les coulisses de la police», série publiée dans Paris-Soir du 26 janvier au 11 février 1934 et reprise in À la découverte de la France, op. cit., pp. 146-149.
 - 14. Il pleut, bergère, TS 22, p. 759.
 - 15. Destinées, pp. 77,78.
- 16. Interview de G.S. dans l'émission Du coq à l'âne, 21 avril 1979.
 - 17. Interview de G.S. à Victor Moremans, RTB, octobre 1969. La Main dans la main, pp. 121 à 123.
 - 18. La Gazette de Liège, 9 mars 1920.
- 19. La Gazette de Liège des 10 mars et 29 avril 1920. Ce rapprochement a été effectué une première fois par Jean-Christophe Camus, op cit., pp. 123-127.
 - 20. La Gazette de Liège, 14, 15 et 20 octobre 1921.

- 21. Maurice Monnoyer, Trois heures avec Simenon, chez l'auteur, Montpellier, 1989, p. 35.
 - 22. Article de G.S. in Le Courrier royal, 16 mai 1936.
 - 23. Jean-Christophe Camus, op. cit., pp. 115-116.
- 24. Christian Delcourt, Un jeune reporter dans la guerre des journaux liégeois, Georges Sim. A. Vecqueray, Liège, 1977.
 - 25. La Gazette de Liège, 4-5 août 1921.
 - 26. La Gazette de Liège, 10 août 1921.
 - 27. Idem.
 - 28. La Gazette de Liège, 8 septembre 1921.
 - 29. La Gazette de Liège, 22 septembre 1921.
 - 30. La Gazette de Liège, 6 octobre 1921.
 - 31. La Gazette de Liège, 1er septembre 1921.
 - 32. La Gazette de Liège, 6 octobre 1921.
- 33. La Gazette de Liège, 15 avril 1919, citée par Corinne Forir, La Question du mandat anglais en Palestine devant l'opinion liégeoise 1919-1923, Mémoire d'histoire, université de Liège, 1981-1982, p. 53.
- 34. La Gazette de Liège, 20-21 août 1922, citée par Corinne Forir, op. cit., p. 63.
- 35. La Gazette de Liège, 21 juillet 1922, cité par Jean-Christophe Camus, op. cit., p. 141.
 - 36. Corinne Forir, op. cit., pp. 58 et 59.
- 37. Norman Cohn, Histoire d'un mythe. La « Conspiration » juive et Les Protocoles des Sages de Sion, Gallimard, 1967, réédition Folio 1992. Les Protocoles des Sages de Sion. Introduction à l'étude des Protocoles, un faux et ses usages dans le siècle, par Pierre-André Taguieff, t. I, Berg International, 1992, pp. 39-44.
- 38. André Kaspi, «Henry Ford, roi de l'automobile» in L'Histoire, nº 136, Paris, septembre 1990. Les Protocoles des Sages de Sion, op. cit., t. II, «Les Protocoles en Grande-Bretagne et aux U.S.A.», par Jean-François Moisan, pp. 165-216.
 - 39. Corinne Forir, op. cit., pp. 50, 51, 64-66.
 - 40. The Times, 16, 17 et 18 août 1921.
 - 41. Mathieu Rutten, op. cit., pp. 46 et 47
 - 42. Destinées, p. 36.
 - 43. Idem, p. 37.
 - 44. Pedigree, TS 2, p. 701.
 - 45. Idem, p. 703.
 - 46. Idem, p. 726.
 - 47. Idem, p. 827.
- 48. G.S. à Jean-Christophe Camus, le 6 septembre 1985, in Camus, op. cit. (préface).

Notes 947

- 49. G.S. à Jean-Christophe Camus le 27 août 1985, in Camus, op. cit., p. 215.
 - 50. Revue sincère, nº 7, 15 avril 1923.
 - 51. Georges Sim, Un monsieur libidineux, Prima, 1927, p. 57.
- 52. Christian Brulls (G.S.), La Jeune Fille aux perles (1932), réédition Julliard, 1991, pp. 51 et 55.
 - 53. Gaston Viallis (G.S.), Lili-Sourire, Ferenczi, 1930, pp. 6-9.
 - 54. Georges Sim, Deuxième Bureau, Tallandier, 1933.
 - 55. Pietr-le-Letton, TS 16, p. 394.
 - 56. Le Fou de Bergerac, TS 17, pp. 498-500.
 - 57. Pietr-le-Letton, TS 16, p. 442.
- 58. Charlotte Wardi, Le Juif dans le roman français 1933-1948, Nizet, 1973.
 - 59. Le Petit Homme d'Arkhangelsk, TS 8, p. 651.
- 60. Charlotte Wardi, «Les "petits Juifs" de Georges Simenon», in *Travaux de linguistique et de littérature*, Centre de philologie et de littérature romanes. Université de Strasbourg. 1974, XII, 2, p. 242.
- 61. Le Petit Tailleur et le chapelier, TS 4. Cette nouvelle écrite en 1947 constitue la première version des Fantômes du chapelier, roman écrit en 1948.
- 62. Chaïm Raphaël, «Simenon on the jews», in Midstream, New York, janvier 1981, Vol. xxvii, no 1.
- 63. Article de Wladimir Rabi, in *La Terre retrouvée*, 15 novembre 1957.
- 64. «Europe 33», in Voilà, 18 mars-29 avril 1933, n∞ 104-110; «Peuples qui ont faim», in Le Jour, 4 avril au 8 mai 1934; «Mare Nostrum», in Marianne, 27 juin 1934. Tous ces articles sont reproduits dans G.S., À la rencontre des autres, UGE 10/18, 1989, pp. 152, 244, 336.
- 65. Maurice Einhorn: «De l'antisémitisme dans la littérature belge», in *Regards*, nº 52, Bruxelles, 1982.
 - 66. G.S. à Chaïm Raphaël, 13 janvier 1981, APSL.
- 67. Conférence de G.S. à New York en 1945, reproduite dans *The French Review*, février 1946 puis in G.S., *L'Âge du roman*, Complexe, Bruxelles, 1988, pp. 35-70.
 - 68. Olga Magnée, in La Lanterne, Bruxelles, 7 septembre 1989.
- 69. G.S., en collaboration avec Henri-J. Moers, *Le Bouton de col*, manuscrit inédit, rédigé en 1921 ou 1922, FSUL. Cité par Michel Lemoine, in *L'Autre Univers de Simenon*, Éditions du CLPCF, Liège, 1991, p. 51.
- 70. Réponse de G.S. à *Libération*, Paris, 1984, reproduit in Daniel Rondeau et Jean-François Fogel, *Pourquoi écrivez-vous*?, Le Livre de Poche, 1988, p. 48.

Chapitre 3 Le petit écrivain. 1921-1922

1. Jean-Christophe Camus, op. cit., pp. 161-167.

- 2. Michel Lemoine, «Images de journalistes dans l'œuvre romanesque de Simenon», in *Cahiers Simenon* nº 4, Les Amis de Georges Simenon, Bruxelles, 1990, p. 37.
- 3. G.S., «Mon premier rendez-vous avec l'art», in La Meuse, 14 octobre 1953.
 - 4. Rutten, op. cit., p. 59.
 - 5. Un homme comme un autre, p. 19.
 - 6. Mémoires intimes, p. 12.
 - 7. La Main, TS 14, p. 315.
 - 8. G.S. à Sven Nielsen, 29 juillet 1959, APSL.
 - 9. Camus, op. cit., p. 172.
 - 10. Lemoine, L'Autre Univers de Simenon, op. cit., p. 18.
 - 11. Camus, op. cit., p. 174.
- 12. Au pont des Arches sera finalement réédité par les éditions Libro-Sciences (Liège-Bruxelles) en fac-similé et à tirage confidentiel. Une autre édition, destinée celle-là au grand public, et regroupant Au pont des Arches, Jehan Pinaguet et Les Ridicules sera publiée par les Presses de la Cité au printemps 1991, soit après la mort de l'écrivain...
- 13. Article de G.S. in la Gazette de Liège, 9 mai 1952, cité par Michel Lemoine in L'Autre Univers de Simenon, op. cit.
- 14. Article de Olga Magnée in *La Lanterne* (Bruxelles), 7 septembre 1989.
 - 15. On dit que j'ai soixante-quinze ans, p. 53.
 - 16. Jehan Pinaguet, Julliard, 1991, pp. 73, 75.
 - 17. Les Ridicules, Julliard, 1991.
 - 18. Camus, op. cit., pp. 187, 188.
- 19. Michel Lemoine, L'Autre Univers de Simenon, op. cit., pp. 24-26.
 - 20. Un homme comme un autre, p. 258.
- 21. Roger Stéphane, Portrait-souvenir de Georges Simenon, Quai Voltaire, 1989, p. 66.
 - 22. Mémoires intimes, p. 14.
 - 23. L'Âne rouge, TS 18, p. 625.
 - 24. Interview de G.S. à la T.V. suisse romande, 1975.
 - 25. De la cave au grenier, p. 177.
 - 26. Le Fils, TS 9, p. 21.
 - 27. La Gazette de Liège, 19 avril 1919.

- 28. Interview de G.S. à Nos forces (Bruxelles), 15 mars 1962.
- 29. Vent du nord, pp. 49, 50.
- 30. Camus, op. cit., pp. 195, 196. Point-Virgule, pp. 132-152.
- 31. La Danseuse du Gai-Moulin, TS 17, p. 59.
- 32. Jacques Dubois (collectif), Lire Simenon, Nathan-Labor, Bruxelles, 1980, p. 23.
 - 33. Le Fils, TS 9, p. 12.
 - 34. G.S. in Voilà (Bruxelles), 2 mai 1941.
- 35. Témoignage de Joseph Demarteau fils in *Le Peuple* (Charleroi), 7 septembre 1989.
- 36. Michel Lemoine, Liège dans l'œuvre de Simenon, Faculté ouverte, Liège, 1989, p. 51.
- 37. Pol Vandromme, Georges Simenon, Pierre de Méyère, Bruxelles, 1962, p. 11.
- 38. Bernard Alavoine, Les Sensations et l'atmosphère dans les romans de Georges Simenon, Thèse pour le doctorat de IIIe cycle, université de Picardie, 1981, p. 73.
- 39. Publié par La Revue sincère (Bruxelles), 15 décembre 1922, reproduit par J.C. Camus, op. cit., p. 200 et par Francis Lacassin, Consersations avec Simenon, op. cit., p. 133. Jour et nuit, p. 131. Quand j'étais vieux, pp. 115-116.
 - 40. Cuand j'étais vieux, p. 115.

Passer la ligne. 1922-1924

- 1. Au-delà de ma porte-fenêtre, p. 98.
- 2. Interview de G.S. à André Parinaud, op. cit.
- 3. Témoignage de G.S. in La Meuse, 14 octobre 1953.
- 4. G.S. à Jean Hélion, 17 novembre 1964. Archives privées de Jacqueline Hélion.
- 5. Jean Hélion, *Choses revues*, manuscrit inédit, 1984. Archives de Jacqueline Hélion.
 - 6. L'Aîné des Ferchaux, Folio, pp. 28, 29, 31.
 - 7. G.S. à Mauricio Restrepo, 1er novembre 1953, FSUL.
 - 8. Destinées, pp. 112, 113.
- 9. Luc Dorsan (G.S.), Garde Clementine, 1928, cité par Michel Lemoine, L'Autre Univers de Simenon, op. cit.
 - 10. Le Soir, 21 mars 1952.
- 11. Interview de G.S. à L'Expansion, n° 38, février 1971. Stanley Eskin, Simenon, Presses de la Cité, 1990, p. 75.
- 12. Notice «Binet-Valmer», in Prevost et Roman d'Amat, Dictionnaire de biographie française, Letouzey, 1954. —André de Fou-

quières, Mon Paris et ses Parisiens, T.V., Pierre Horay, 1959, p. 62.

— Pierre Sipriot, Montherlant sans masque, I, Robert Laffont, 1982, pp. 218, 220, 234.

13. G.S. à Jacques Péricard, 2 janvier 1939, APSL.

14. Destinées, p. 44.

- 15. Antoine Prost, Les Anciens Combattants et la société française, 1914-1939, Presses de la Fondation nationale des sciences politiques, 1977.
 - 16. André de Fouquières, op. cit., p. 62.

17. Antoine Prost, op. cit.

18. Georges Sim, in *La Revue sincère*, nº 6, 15 mars 1923, reproduit in G.S., *Portrait-souvenir de Balzac*, Christian Bourgois, 1991, pp. 81, 82.

19. Interview de G.S. au Patriote illustré, Bruxelles, 1968.

20. Les Noces de Poitiers, Gallimard, 1946, p. 60. Cf. aussi pp. 39-48, 76.

21. Mémoires intimes, p. 16.

22. Les Noces de Poitiers, Gallimard, 1946, pp. 34, 37.

- 23. Plusieurs lettres de G.S. à sa mère. S.l.n.d. (probablement 1923), APSL.
 - 24. Quand j'étais vieux, p. 216.
 - 25. Mémoires intimes, p. 17.
 - 26. Mémoires intimes, pp. 17, 18.

27. Destinées, p. 47.

28. G.S. à sa mère, s.l.n.d. (probablement 1923), APSL.

29. Idem.

30. G.S. à Tigy écrite sur un papier à en-tête de la Ligue, s.d. (probablement 1923), APSL.

31. Mémoires intimes, p. 16.

32. Interview de G.S. à une radio non identifiée.

33. Deuxième Bureau, op. cit.

34. Témoignage du marquis Claude de Tracy (fils du marquis Raymond de Tracy) à l'auteur, et visite des lieux par l'auteur.

35. Vicomte Albert Révérend, Titres, anoblissements et pairies de la Restauration 1814-1830, Champion, 1901, pp. 373-375; du même auteur: Armorial du Premier Empire, Picard, 1894, pp. 139, 140; du même auteur: Annuaire de la noblesse de France, Champion, 1902, pp. 199-203 (cf. également l'édition de 1989, p. 678).

36. Ce portrait du marquis de Tracy est basé sur le témoignage de son fils à l'auteur.

37. Interview de G.S. avec Charles-Henri Tauxe, Georges Simenon, de l'humain au vide, essai de micropsychanalyse appliquée, Buchet-Chastel, 1983.

38. Interview de G.S. avec Robert et Rosine Georgin, RTBF, 1979, reproduite in Simenon, L'Âge d'homme, Lausanne, 1980.

- 39. Les Noces de Poitiers, Gallimard, 1946, pp. 67, 68.
- 40. Interview de G.S. à Marie-Claire, avril 1963.
- 41. G.S. à Tigy, s.l.n.d., APSL.
- 42. Idem.
- 43. Idem.
- 44. Paris-Centre, 1er janvier 1924.
- 45. Paris-Centre, 17 janvier 1924.
- 46. Paris-Centre, 16 mars 1924.
- 47. Paris-Centre, 12 mars 1924.
- 48. Paris-Centre, 24 mars 1924.
- 49. Paris-Centre, 21 janvier 1924.
- 50. Paris-Centre, 2 mars 1924.
- 51. Témoignage de Claude de Tracy à l'auteur.
- 52. Idem.
- 53. Mémoires intimes, p. 19.
- 54. Témoignage de Françoise Constantin-Weyer à l'auteur.
- 55. Interview de G.S. avec Richard Cobb, *People and places*, Oxford University Press, Oxford, 1985, pp. 93-101.
 - 56. Deuxième Bureau, op. cit.
 - 57. M. Gallet, décédé. TS 16, p. 65.
- 58. Cf. Michel Lemoine, *Index des personnages de Simenon*, Labor, Bruxelles, 1985.
- 59. Jean du Perry (G.S.), L'Heureuse Fin, 1925, pp. 14-15. Cité par Michel Lemoine, L'Autre Univers de Simenon, op. cit. pp. 33, 34.
 - 60. Le Passage de la ligne, TS 9, p. 688.
 - 61. Le Passage de la ligne, TS 9, p. 620, 672, 720.
 - 62. Le Passage de la ligne, TS 9, p. 721.

Dans le tourbillon. 1924-1927

- 1. Destinées, p. 114.
- 2. G.S. à sa mère, s.l.n.d. (vers 1924), APSL.
- 3. Idem.
- 4. APSL.
- 5. La Revue sincère, 15 avril 1923.
- 6. La Revue sincère, 15 mai 1923.
- 7. La Revue sincère, 15 mai 1923.
- 8. La Revue sincère, 15 juin 1923.
- 9. La Revue sincère, 15 juillet 1923.
- 10. La Revue sincère, 15 juillet 1923. Tous ces portraits sont reproduits in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 302-308.

11. Jean du Perry (G.S.). Pour le sauver, Ferenczi, 1925, cité par Michel Lemoine, L'Autre Univers de Simenon, pp. 44-46.

12. Stanley Eskin, op. cit., p. 80.

- 13. Interview de G.S. avec Jean-Louis Ezine, in Les Nouvelles littéraires, 16 février 1978.
- 14. Jean Hélion, carnet nº 40, 3-4 juin 1958, inédit. Archives Jacqueline Hélion.
- 15. Maurice Martin du Gard, «Colette au Matin», in La Parisienne, novembre 1954.
 - 16. Roger Stéphane, op. cit., p. 71.

17. Idem.

18. Destinées, p. 114.

19. G.S. à Mauricio Restrepo, 4 janvier 1954, FSUL.

20. Destinées, p. 79.

21. Destinées, pp. 78-81.

Interview de G.S. au Figaro, 7 avril 1938.

22. Distinction établie par Michel Lemoine: «Quand Georges Sim préparait Simenon», in *La Revue nouvelle*, Bruxelles, 1991, pp. 46-47.

23. G.S.: «L'aventure est morte», conférence à la salle Pleyel,

1938.

24. Idem.

25. Le Crapouillot, nº 66, mai 1965.

26. Michel Lemoine, L'Autre Univers de Simenon, op. cit., pp. 165, 304.

27. Francis Lacassin, Conversations avec Simenon, op. cit.

28. Brendan Gill, A New York Life: of Friends and Others, Poseidon Press, New York, 1990, pp. 231-252.

29. Un monsieur libidineux, pp. 62-63.

30. Les Petits Hommes, p. 76.

G.S. à Sven Nielsen, 21 février 1949, APSL.

- 32. Michel Lemoine; «Quand George Sim préparait Simenon», art. cit., p. 54.
 - 33. G.S. à André Gide, s.d., probablement janvier 1939, FSUL.

34. Mémoires intimes, p. 25.

- 35. Pierre Humbourg: «Un merle qui ne siffla pas», in Nice-Matin. 23 avril 1963.
- 36. Interview de Mme Bonnot, secrétaire de G.S. à ses débuts, in Le Progrès de Lyon, 21 décembre 1963.
 - 37. Mémoires intimes, p. 259.
 - 38. Mémoires intimes, p. 139.

39. Mémoires intimes, p. 107.

40. Consérence de G.S. à New York reproduite in G.S., L'Âge du roman, Complexe, Bruxelles, 1988, pp. 35-69.

41. Bref historique inédit, rédigé par la veuve de l'éditeur et

communiqué à l'auteur par Thomas Ferenczi. Histoire de l'Édition française, t. IV, «le livre concurrencé 1900-1950», Promodis, 1986, p. 220.

- 42. Carnet inédit, APSL.
- 43. AEF.
- 44. Interview de Fernand Brouty aux Nouvelles littéraires, 30 juillet 1953.
- 45. Max Favalleli: «J'ai vu naître Simenon», in Gazette des Lettres, 15 octobre 1950.
 - 46. La Femme rousse, pp. 4-5.
 - 47. Maigret chez le ministre, TS 7, p. 552.
- 48. Témoignage de Maurice Dumoncel, fils de Rémy Dumoncel, à l'auteur.
 - 49. G.S. à Maurice Dumoncel, le 3 février 1953, AMD.
 - 50. Michel Lemoine, L'Autre Univers de Simenon, op. cit., p. 266.
 - 51. Témoignage de Maurice Dumoncel à l'auteur.
 - 52. Paris-Soir, 5 juin 1925.
 - 53. G.S. à Mauricio Restrepo, 1er novembre 1953, FSUL.
- 54. Entretien de G.S. avec Eléonore Schraïber, juillet 1967, FSUL.
- 55. Claude Arnaud: «Autour du Bœuf sur le Toit», in Olivier Barrot et Pascal Ory (sous la direction de), *Entre-deux-guerres*, François Bourin, 1990, pp. 289-314.
 - 56. Florent Fels, Voilà, Fayard, 1957.
 - 57. Point-Virgule.
 - 58. Entretien de G.S. avec Eléonore Schraïber, op. cit.
- 59. Jean-Claude Klein: «La Revue nègre», in Barrot et Ory, op, cit., pp. 365-377.
- 60. Article signé Georges Sim, in *Le Merle rose*, 1er avril 1927, intégralement reproduit in Francis Lacassin, *Conversations avec Simenon*, op. cit., pp. 136-139.
 - 61. Phyllis Rose, Joséphine Baker, Fayard, 1990, pp. 149, 150.
- 62. Témoignage de Tigy à Fenton Bresler, in L'Énigme Georges Simenon, Balland, 1985, pp. 74-75.
 - 63. Mémoires intimes, p. 24.
- 64. Carlo Rim, Mémoires d'une vieille vague, Gallimard, 1961, réédition Ramsay-poche-cinéma, 1990, p. 78.
- 65. Michel Lemoine, L'Autre Univers de Simenon, op. cit., pp. 116, 141. Jean-Christophe Camus, Simenon avant Simenon, les années parisiennes 1923-1931, Didier-Hatier, 1990, pp. 122-132.
- 66. Cité par Michel Lemoine, L'Autre Univers de Simenon, op. cit., p. 48.
- 67. Henri Jeanson, Soixante-dix ans d'adolescence, Stock, 1961, p. 141-144. Pierre Lazareff, Dernière Édition, Brentano's, New

- York. Le Crapouillot, novembre 1938. Destinées, p. 83. Francis Lacassin, Conversations avec Simenon, op. cit. Entretien de G.S. avec Henri-Charles Tauxe, op. cit. Jean-Christophe Camus, II, op. cit., pp. 100-109.
- 68. Deuxième Bureau, Les Forçats de Paris, Les Quatre Jours du pauvre homme, cités par Jean-Christophe Camus, II, pp. 104-105.
 - 69. Raymond Barillon, Le Cas Paris-Soir, Armand Colin, 1959.
- 70. Georges Fronval: «Mes rencontres avec G.S.», in Le Chasseur d'illustrés, bulletin ronéoté, Paris, 1970.
 - 71. Henri Jeanson, *op. cit.*, pp. 144-145.
 - 72. Francis Lacassin, Conversations avec Simenon, op. cit.
 - 73. Pierre Humbourg, art. cit.
- 74. Contrat, FSUL, reproduit in Francis Lacassin, Conversations avec Simenon, op. cit., p. 141.
 - 75. FSUL.
- 76. Les Nouvelles littéraires, 8 février 1927. La Wallonie, 8 février 1927. La Fronde, 4 février 1927.
 - 77. Paris-Midi, 6 février 1927.
 - 78. La Petite Gironde, 16 février 1927.
 - 79. La Wallonie, 8 février 1927.
 - 80. La Wallonie, 13 mars 1927.
- 81. Le Canard enchaîné, 23 février 1927, reproduit intégralement in Jean-Christophe Camus, II, op. cit., p. 118 (l'article y est daté du 12 février 1927).
 - 82. Le Soir, 27 février 1927.
- 83. L'Intransigeant, 14 février 1927, reproduit intégralement par Jean-Christophe Camus, II, op. cit., p. 120.
- 84. Interview de G.S. à Marcel Sauvage in La Tribune de Lausanne, 17 août 1958.
- 85. Youki Desnos, Les Confidences de Youki, Fayard, 1957, pp. 26-27.
 - 86. André Warnod, Drôle d'époque, Fayard, 1960, pp. 40-42.
 - 87. Florent Fels, Voilà, Fayard, 1957, p. 162.
 - 88. Vendredi, 17 novembre 1938.
 - 89. Histoire de l'Édition française, op. cit., p. 514.

En attendant Maigret. 1928-1931

- 1. Le Merle blanc, 5 février 1927 (ou 1928).
- 2. G.S. à Federico Fellini, 3 janvier 1977, FSUL.
- 3. G.S. à Henry Miller, 3 août 1954, FSUL.
- 4. G.S. «Une France inconnue ou l'Aventure entre deux berges»,

in Vu, 1er juillet 1931, reproduit in À la découverte de la France, UGE 10/18, 1987, pp. 33-64.

- 5. Témoignages de Tigy et de Boule recueillis par Patrick et Philippe Chastenet, Simenon, album de famille, Presses de la Cité, 1989, pp. 15-18.
- 6. G.S. à Jean Vigo, septembre 1933, in Jean Vigo, Œuvre de cinéma, La cinémathèque française/Lherminier, 1985.
 - 7. Sporting, 16 février 1931.
 - 8. G.S. à sa mère, s.l.n.d., APSL.
 - 9. G.S. «Une France inconnue...», op. cit., p. 63.
 - 10. Mémoires intimes, pp. 27-28.
- 11. G.S.: «Escales nordiques», in *Le Petit Journal*, 1er-12 mars 1931, reproduit in G.S., À la rencontre des autres, UGE 10/18, pp. 15-18.
 - 12. Pietr-le-Letton, TS 16, p. 389.
- 13. G.S., «La naissance de Maigret», avant-propos à ses Œuvres complètes, Rencontre, Lausanne, 1967-1973. Je suis resté un enfant de chœur.
 - 14. Un homme comme un autre.
 - 15. Interview de G.S. à La Semaine, 12 juillet 1942.
- 16. Christian Brulls (G.S.), L'Amant sans nom, Fayard, 1929, pp. 57 et 228, cité par Claude Menguy et Pierre Deligny, «Les vrais débuts du commissaire Maigret», in *Traces*, nº 1, 1989, Université de Liège, pp. 28-30.
- 17. Michel Lemoine, «Maigret en gestation dans les romans populaires», in *Traces*, nº 1, 1989, Université de Liège, pp. 61-65.
 - 18. G.S. à Mauricio Restrepo, 6 octobre 1953, FSUL.
- 19. Robert Vellerut, «Supplément aux *Mémoires* de Maigret». Inédit, FSUL.
- 20. Correspondance G.S.-Georges Kessel (plusieurs lettres), 1929, APSL.
 - 21. Georges Sadoul à G.S., 13 décembre 1928, APSL.
 - 22. Georges Sadoul à G.S., 19 février 1929, APSL.
 - 23. Georges Sadoul à G.S., 26 mars 1929, APSL.
- 24. Contrats datés respectivement des 15 avril 1928, 15 juillet 1928 et 15 octobre 1928. AEF.
- 25. Contrats des 30 septembre 1929, 30 juillet 1929, 18 septembre 1929, 14 juin 1930 et 26 mai 1930. AEF.
- 26. Le récit de ses conversations avec Arthème Fayard a été rapporté par G.S. à maintes reprises, sous diverses formes, dont nous avons effectué la synthèse en tâchant d'en vaincre les contradictions. Cf.: Entretien de G.S. avec Eléonore Schraïber, op. cit.; Carlo Rim, op. cit., pp. 74, 75; G.S. à Sven Nielsen, 28 février 1950, APSL; Interview de Max Favalelli à France-Culture; Interview de

G.S. à André Bourin, France-Culture; Conférence de G.S. à New York, op. cit., pp. 57-58.

- 27. Témoignage de Robert Toussaint à l'auteur. (Entré aux éditions Fayard en 1934, M. Toussaint en deviendra le chef de fabrication puis le secrétaire général.)
 - 28. Menguy et Deligny: «Les vrais débuts...», art. cit., pp. 37-40.
- 29. Boileau-Narcejac, Tandem ou trente-cinq ans de suspense, Denoël, 1986.
 - 30. Conférence de G.S. à New York, op. cit., pp. 56-57.
 - 31. Article de Frédéric Lefèvre, in *La République*, 16 février 1931. Interview de G.S. à *Bulletin de Paris*, 21 juin 1956.

Interview de G.S. aux Nouvelles littéraires, 30 décembre 1966.

- 32. Témoignage de Georges Charensol à l'auteur.
- 33. Interview de G.S. à Georges Charensol in Les Nouvelles littéraires, 22 août 1931.
 - 34. G.S. à André Gide, 15 janvier 1939, FSUL.

Roger Stéphane, op. cit., p. 78.

- 35. Jean-Christophe Camus, t. I, op. cit., p. 83.
- 36. G.S. à Sven Nielsen, 9 mars 1962, APSL.
- 37. Gilles Henry, Commissaire Maigret, qui êtes-vous?, Plon, 1977, pp. 9-10.
- 38. Ralph Messac, «G.S., romancier-nez», in Lacassin-Sigaux, Simenon, op. cit., pp. 130-138.
 - 39. Pietr-le-Letton, TS 16, pp. 370, 371.
 - 40. Interview de G.S. à Le Havre, 18 mars 1952.
 - 41. Roger Stéphane, op. cit., p. 107.
- 42. Jean Fabre, «Nécessité de Maigret», in *Traces* nº 1, 1989, Université de Liège, pp. 81-89.
 - 43. Témoignage de G.S. à Fenton Bresler, op. cit., p. 116.
 - 44. Interview de G.S. à Comædia, 10 octobre 1933.
- 45. Pierre Boileau, «Quelque chose de changé dans le roman policier», in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 190-191.
 - 46. Thomas Narcejac, Le Cas Simenon, Gallimard, 1957, p. 22.
 - 47. G.S. à Mauricio Restrepo, 6 octobre 1953, FSUL.
 - 48. Carlo Rim, op. cit., p. 75.

Chapitre 7

Simenon fait son cinéma. 1931-1932

- 1. Carlo Rim, op. cit., p. 77.
- 2. Paul Colin, La Croûte, souvenirs, La Table Ronde, 1957.
- 3. Paris-Midi, 21 février 1931. Paris-Soir, 22 février 1931.
- 4. Idem.

- 5. Carlo Rim, op. cit., pp. 77-78.
- 6. Paris-Soir, art. cit. Candide, 26 février 1931.
- 7. Pierre Descaves, in Européen, 25 février 1931.
- 8. Georges Ravon, in Le Figaro, 23 février 1931.
- 9. Cyrano, 1er mars 1931.
- 10. Le Canard enchaîné, 25 février 1931.
- 11. G.S. à sa mère, 16 mai 1931, APSL,
- 12. Interview de G.S. à Le Nouveau Candide, 5 mars 1964.
- 13. Interview de G.S. à la radio, 1952, rediffusée sur France-Culture.

Roger Stéphane, op. cit.

- 14. L'Œil de Paris, 28 mars 1931.
- FSUL.
- 16. André Levinson, «Remarques nouvelles sur le roman policier», in Radio-Magazine, 29 mars 1931. — D'Artagnan, 5 septembre 1931. - Le Coup de patte, 19 septembre 1931.
 - 17. Lucien Farnoux-Reynaud, in Le Crapouillot, avril 1931.
 - 18. Interview de G.S. à L'Éclaireur de Nice, 4 février 1932.
 - 19. L'Antenne, 1er mars 1931,
 - 20. L'Éclaireur de Nice. 4 février 1932.
- 21. Odette Pannetier, «Georges Simenon, candidat explorateur», in Candide, 16 juin 1932.
 - 22. Les Nouvelles littéraires, 22 août 1931.
- 23. J.K. Raymond-Millet, «Georges Simenon ou la naissance d'un romancier», in Le Courrier cinématographique, 21 juin 1931.
 - 24. Idem.
- 25. Correspondance Jacques Haumont-G.S. Plusieurs lettres entre le 13 avril 1931 et le 14 septembre 1931, APSL.
 - L'Œil de Paris, 15 août 1931.
 - 27. Correspondance Haumont-G.S., citée.

Nino Frank: «Hypothèse à propos de Maigret», in Lacassin et Sigaux, op. cit., p. 193.

- 28. Vacances obligatoires, p. 140.
- 29. G.S. à Man Ray, septembre 1931, APSL.
- 30. AEF.
- 31. G.S. à Fernand Brouty, 2 décembre 1931, AEF et APSL.
- 32. G.S. à Fernand Brouty, 6 novembre 1931, AEF. Fernand Brouty à G.S., 21 novembre 1931, AEF.
- 33. Fernand Brouty à G.S., 31 décembre 1931, AEF.
- 34. Curtis Brown à G.S., 21 avril 1931. APSL.
- 35. The New Yorker, 24 octobre 1931.
- 36. Articles cités par Jean-Christophe Camus, II, op. cit., pp. 78-80.
 - Deuxième Bureau.

- 38. G.S. à Fernand Brouty, 28 décembre 1931, AEF.
- 39. Contrat du 31 octobre 1931, AEF.
- 40. G.S. à Jean Tarride, s.d., APSL.
- 41. Robert Denoël à Abel Gance, le 4 mars 1933, in Céline et les Éditions Denoël, 1932-1948, IMEC éditions, 1991, p. 39.
 - 42. Contrat du 31 octobre 1931, AEF et FSUL.
 - 43. Célia Bertin, Jean Renoir, Perrin, 1986, pp. 121-124.
- 44. Jean Renoir, Ma vie et mes films, Flammarion, 1974, pp. 106-107.
 - 45. Article de G.S., in Paris-Soir, 16 avril 1932.
 - 46. G.S. à Fernand Brouty, 6 novembre 1931, AEF et APSL.
 - 47. Célia Bertin, op. cit., pp. 121-124.
 - 48. Article de G.S., in Paris-Soir, 16 avril 1932.
- 49. Pierre Braunberger, Cinémamémoire, CNC/Centre Pompidou, 1987, p. 89.
 - 50. Jean Renoir, op. cit., pp. 106-107.
 - 51. Les Cahiers de la cinémathèque, nº 26-27, 1979.
 - 52. Témoignage de G.S. à Fenton Bresler, op. cit., p. 122.
- 53. Interview de G.S. à Maurice Piron et Robert Sacré, 20 septembre 1982, FSUL.
 - 54. Idem.
 - 55. La Revue française, 15 mai 1932.
 - 56. Jean Renoir, op. cit., p. 107.
 - 57. Pour vous, nº 200, 15 septembre 1932.
 - 58. Idem.
- 59. Interview de G.S. à Robert Sadoul, Radio-Lausanne, juillet-août 1957.
 - 60. Interview de G.S. à Paris-Midi, 19 avril 1932.
- 61. Ewa Bérard, La Vie tumultueuse de Ilia Ehrenbourg, Ramsay, 1991, p. 168.
 - 62. Cinémonde, 19 mai 1932.
 - 63. Point-Virgule.
 - 64. Carlo Rim, op. cit., p. 79.
 - 65. Mémoires intimes, p. 299.
 - 66. APSL.
 - 67. L'Éclaireur de Nice, 4 février 1932.
- 68. G.S. à Charles Gouverneur Paulding, 2 décembre 1931, APSL.

Grand reporter mais petit détective. 1932-1935

- 1. Interview de G.S. à Carlo Rim, in Marianne, 3 janvier 1934.
- 2. Témoignage de Jacqueline Audaire, in Sud-Ouest, 3 mars 1989.
 - 3. G.S. à Sven Nielsen, 19 février 1954, APSL.
 - 4. Marianne, 3 janvier 1934.
 - 5. Carlo Rim, op. cit., p. 74.
 - 6. Michel Georges-Michel, in Aux écoutes, 25 novembre 1933.
 - 7. Carlo Rim, op. cit., p. 80.
- 8. G.S., «Le romancier», conférence prononcée à New York en 1945, op. cit., pp. 54-55.
 - 9. L'Écho d'Oran, 6 décembre 1952.
- 10. G.S., «L'aventure est morte», conférence à la salle Pleyel, Paris.
 - 11. G.S., À la rencontre des autres, op. cit.
- 12. Michel Lemoine: «Quand Sim préparait Simenon», *art. cit.*, p. 74. Michel Lemoine, «Aventures exotiques dans les romans populaires de Georges Simenon», pp. 77-92.
- 13. Francis Lacassin, Conversations avec Georges Simenon, op. cit.
 - 14. G.S. à Sven Nielsen, 23 juin 1962, APSL.
 - 15. Christian Simenon à sa mère, s.I.n.d., APSL.
 - 16. Interview de G.S. à la 1^{re} chaîne de télévision, 20 mai 1975.
- 17. G.S., «L'heure du nègre», in Voilà, du 8 octobre au 12 novembre 1932, reproduit in G.S., À la recherche de l'homme nu, pp. 45-106.
 - 18. À l'abri de notre arbre, p. 132.
- 19. G.S., «L'heure du nègre», in À la recherche de l'homme nu, op. cit., pp. 55, 106.
 - 20. Idem, p. 70.
- 21. Pol P. Gossiaux, «L'Afrique nue de Simenon», in *Traces*, nº 1, Université de Liège, 1989, pp. 97-122.
 - 22. G.S. à sa mère, 7 avril 1933, APSL.
 - 23. Les Annales coloniales, 8 mai 1934.
 - 24. Marianne, 9 mai 1934.
 - 25. L'Intransigeant, 15 février 1936.
 - 26. G.S., «Chez Trotski», in Paris-Soir, 16 juin 1933.
 - 27. Interview de G.S. à Fantasio, 16 décembre 1933. G.S.,

«Europe 33», in Voilà, 22 avril 1933. — G.S., À la rencontre des autres, op. cit., p. 149.

28. Idem, p. 150.

29. Mémoires intimes, p. 529.

30. Pierre Broué, Trotski, Fayard, 1988.

31. Lettre de la secrétaire de Trotski à G.S., 4 juin 1933 et texte original de l'interview, FSUL.

32. G.S., «Chez Trotski», in *Paris-Soir*, 16 et 17 juin 1933, reproduit in À la rencontre des autres, op. cit., p. 211.

33. Interview de G.S. à Maurice Piron et Robert Sacré, op. cit.

34. Idem.

35. Carlo Rim, op. cit.

36. Henri Dubief, Le Déclin de la IIIe République, Points-Seuil, 1976, p. 77.

37. Note interne du 23 janvier 1934. Affaire Stavisky-Prince. MI 25 377 et 25 378. AMI.

38. Claude Bellanger et alii, Histoire générale de la presse francaise, PUF, 1972, pp. 521-527.

39. Au-delà de ma porte-fenêtre, p. 173.

40. Pierre Lazareff, Dernière Édition, Brentano's, New York, 1942, pp. 191-208.

41. Selon Jacques Debû-Bridel, cité par Eugène Weber, L'Action française, Fayard, 1985, p. 386.

42. G.S. à Jean Prouvost, 23 avril 1934, APSL.

43. G.S. et H. Moers, Le Bouton de col (1921-1922), inédit, cité par Michel Lemoine, L'Autre Univers de Simenon, op. cit., p. 25.

44. Albert Mambert, in Le Radical de Marseille, 24 mars 1934.

45. Pierre Lazareff, op. cit., pp. 191-208.

46. Eastern Daily News, 26 mars 1934. — Daily Sketch, 26 mars 1934. — Daily Express, 20 mars 1934. — Irish Times, 21 mars 1934.

47. Jean Vertey, «Bistros du Paris d'aujourd'hui», in Vendémiaire, 1935.

48. Carlo Rim, «Maigret à l'œuvre», in Marianne, 28 mars 1934.

49. Carlo Rim, op. cit., pp. 80-87.

50. Idem.

51. Idem.

52. Destinées, p. 84.

53. Interrogatoire de Lussats le 28 mars 1934 par le juge d'instruction, MI 25 362, cote 862. AMI.

54. Le Huron, 6 septembre 1934. — Le Populaire, 14 septembre 1934.

55. Interrogatoire de Lussats, op. cit.

56. Rapport de l'inspecteur Bonny, 27 mars 1934. MI 25 362, cote 789. AMI.

- 57. Philippe Lamour, *Le Cadran solaire*, Robert Laffont, 1980. Témoignage de Philippe Lamour à l'auteur.
 - 58. Pierre Lazareff à G.S., 9 avril 1934, APSL.
 - 59. Notre Temps, 25 mai 1934.
 - 60. Le Canard enchaîné, 4 avril 1934.
 - 61. Excelsior, 2 mars 1934.
- 62. Mémoires de Georges Hainnaux dit Jo-la-Terreur, adaptés par Maurice-Yvan Sicard, Nouvelles Éditions latines, novembre 1934.
 - 63. Le Canard enchaîné, 4 avril 1934.
 - 64. Pierre Lazaress, op. cit.
 - 65. Cité par Lu, 13 avril 1934.
- 66. Destinées, p. 85. Interview de G.S. à Point de mire, 3 novembre 1981. Tauxe, op. cit., pp. 107-114.
 - 67. Carlo Rim, op. cit., pp. 80-87.
- 68. La Vie parisienne, 21 avril 1934. Écoutez-moi, 9 juin 1934. Le Petit Bara, 13 avril 1934. Marcel Montarron, Tout ce joli monde, La Table Ronde, 1965.
 - 69. Hermann von Keyserling, Voyage dans le temps, Stock, 1961.
 - 70. G.S. à Jean Prouvost, 23 avril 1934, APSL.
- 71. G.S. «Mare Nostrum ou la Méditerranée en goélette», in Marianne du 27 juin au 12 septembre 1934, repris in G.S. À la rencontre des autres, op. cit., pp. 333-341.
- 72. Rapport du commissaire Guillaume, 16 août 1934, MI 25365. AMI.
 - 73. Témoignage de Philippe Lamour à l'auteur.
- Le directeur des services d'information de Paris-Soir au président du Syndicat des journalistes, 23 novembre 1934, APSL.
 - 75. G.S. à Jean Prouvost, 22 novembre 1934, APSL.
 - 76. Pierre Lazareff, op. cit., pp. 191-208.
- 77. Articles recueillis in À la recherche de l'homme nu, op. cit., pp. 107-278.
- 78. G.S. «Le drame mystérieux des îles Galapagos», Les Amis de Georges Simenon, Bruxelles, 1991. Édition établie et présentée par Pierre Deligny, simenophile responsable de l'exhumation de ce reportage à la Bibliothèque nationale.
- 79. Dictionnaire des mythes littéraires sous la direction de Pierre Brunel, Éditions du Rocher, 1988, pp. 1280-1291.
 - 80. André Parinaud, op. cit., p. 410.
 - 81. Le Passager clandestin, TS 2, p. 232.
 - 82. Idem, p. 142.
 - 83. Contrats des 3 juin, 8 juin et 25 novembre 1932. AEF.
 - 84. APSL.
 - 85. La Nouvelle Revue des jeunes, 15 juillet 1932.
- 86. Interview de G.S à Pierre de Boisdeffre, in Les Nouvelles littéraires, 17 décembre 1953.

87. Témoignage de Robert Toussaint à l'auteur. — Interview de G.S. à *Actualité-Journal*, n° 23, 1958. — Interview de G.S. à *Lectures pour tous*, février 1963.

Chapitre 9

Un romancier chez les gens de lettres. 1935-1939

- 1. Maurice de Vlaminck, *Portraits avant décès*, Flammarion, 1943, pp. 258-262.
 - 2. G.S. à l'Office des changes, 22 mars 1948, APSL.
 - 3. G.S. à Doringe, 15 et 16 février 1955, APSL.
- 4. Jour et nuit, pp. 124-125. On dit que j'ai soixante-quinze ans, pp. 21-23.
 - 5. G.S. à Sven Nielsen, 9 décembre 1965, APSL.
 - 6. Edmond Epardaud, in Les Nouvelles littéraires, 17 avril 1937.
- 7. Angelo Brandis, Histoire vécue d'un serviteur dévoué, Texte dactylographié inédit. FSUL.
- 8. Angelo Brandis, op. cit. Edmond Epardaud, art. cit. Raoul Noilletas, in La République du Var, 9 août 1955. Paris-Soir, 23 septembre 1937.
 - 9. Des traces de pas, pp. 218-219.
 - 10. G.S. à sa mère, s.l.n.d. (1928) APSL.
- 11. Céline à Albert Paraz, 6 février 1950, in Cahiers Céline 6, Gallimard, 1985, p. 237.
- 12. Témoignage de G.S. à Fenton Bresler, op. cit., pp. 146-148.

 Je suis resté un enfant de chœur, p. 11.
 - 13. Contrat du 18 octobre 1933, AEG.
 - 14. Louis-Daniel Hirsch à G.S., 15 octobre 1937, APSL.
 - 15. G.S. à Louis-Daniel Hirsch, 19 octobre 1937, APSL.
- 16. Jean Paulhan à Roger Caillois, 8 et 21 avril 1937, in Cahiers Jean Paulhan n° 6, Gallimard, 1991, p. 46.
 - 17. La Nouvelle Revue française, décembre 1937.
 - 18. Des traces de pas, pp. 26, 27.
 - 19. Jean-Jacques Gautier, in L'Époque, 19 janvier 1938.
- 20. Bernard Alavoine, La sensation et l'atmosphère dans les romans de Georges Simenon, Thèse pour le doctorat de III^e cycle, Université de Picardie, janvier 1981.
- 21. G.S. au directeur de la Société des gens de lettres, 20 novembre 1938, AEG.
- 22. Interview de G.S. à Doringe, în Toute l'Édition, 8 février 1938.

- 23. G.S. à Louis-Daniel Hirsch, 5 novembre 1935, APSL.
- 24. Comædia, 28 septembre 1934.
- 25. G.S. à Artine Artinian, le 28 octobre 1938, Harry Ransom Humanities Research Center, The University of Texas at Austin.
 - 26. Le Petit Journal, 29 novembre 1935.
 - 27. Témoignage de Maurice Dumoncel à l'auteur.
 - 28. Lucien Descaves, in L'Œuvre, 7 décembre 1933.
 - Fonds Goncourt, Archives municipales de Nancy.
- 30. Lucien Descaves, Souvenirs d'un ours, Éditions de Paris, 1946.
 - 31. Fonds Goncourt, Archives municipales de Nancy.
 - 32. Lucien Descaves, op. cit.
 - 33. G.S. à sa mère, 28 décembre 1939. APSL.
 - 34. Témoignage de Viviane Carel-Fourrier à l'auteur.
 - 35. Fonds Goncourt, Archives municipales de Nancy. Jacques Robichon, *Le Défi des Goncourt*, Denoël, 1975.
 - 36. Vendémiaire, 7 octobre 1936.
 - 37. Excelsior, 10 août 1936.
- Michel Lemoine, «Évolution et parentés littéraires de Simenon selon la critique de 1931 à 1935», in *Traces*, nº 3, Université de Liège, 1991, pp. 75, 84-89, 106, 107, 119. «Simenon face à la critique de 1936 à 1940: jugements et rapprochements», *Cahiers Simenon*, nº 5, Les Amis de Georges Simenon, Bruxelles, 1991.
 - 38. Michel Lemoine, art. cit.
- 39. G.S. à André Gide, 15 janvier 1939, reproduit in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 397.
 - 40. Gringoire, 30 avril 1937.
 - L'Action française, 2 août 1934.
 - 41. G.S. à René Lalou, s.l.n.d. (13 mai 1937), BN, n.a.fr. 14692.
 - 42. G.S. à André Gide, 15 janvier 1939.
 - 43. G.S. à Gaston Gallimard, 3 décembre 1938, APSL.
 - 44. Michel Lemoine, «Simenon face à la critique...», art. cit.
 - 45. René Lalou, in Nouveautés, mai 1937.
 - 46. Interview de G.S. à André Rousseaux, 23 mai 1935.
 - 47. Interview de G.S. à l'Indépendance belge, 5 décembre 1936.
 - 48. Michel Lemoine, «Simenon face à la critique...», art. cit.
- 49. Plaquette publicitaire anonyme de la N.R.F. sur G.S. 1942. Le texte en est attribué à Raymond Queneau.
 - 50. Témoignage de G.S. à Fenton Bresler, op. cit., p. 149.
- 51. Anatole de Monzie à G.S., 25 mars et 16 novembre 1937, FSUL.
 - 52. Émile Henriot à G.S., 26 mars 1937, FSUL.
 - 53. François Mauriac à G.S., 23 avril 1937, FSUL.
 - 54. Au-delà de ma porte-fenêtre, p. 121.

- 55. Paul Nizan, in L'Humanité, 4 mai 1937, cité par Michel Lemoine, «Simenon face à la critique»..., art. cit.
 - 56. Jacques Copeau, Journal, II, Seghers, 1992, pp. 481-482.
- 57. Emanuel Berl et Jean d'Ormesson, Tant que vous penserez à moi. Grasset. 1992, p. 195.
- 58. Maria Van Rysselberghe, Les Cahiers de la petite dame, t. 5, Gallimard, 1974, p. 383.
 - 59. Interview de G.S. à André Parinaud, op. cit.
- 60. Interview de G.S. aux Lettres françaises, 5 juin 1963. Interview de G.S. à André Parinaud, op. cit. Interview de G.S. à Claude Mossé, in Nice-Matin, janvier 1978. Maria Van Rysselberghe, op. cit., p. 461.
 - 61. Michel Lemoine, L'Autre Univers de Simenon, op. cit.
- 62. André Gide à Roger Martin du Gard, 18 mai 1935, in Gide-Martin du Gard, Correspondance, t. 2, Gallimard, 1968, p. 31.
 - 63. Maria Van Rysselberghe, op. cit.
- 64. Idem (janvier 1939). André Gide à G.S., 6 janvier 1939, FSUL.
 - 65. Maria Van Rysselberghe, op. cit. (janvier 1938).
- 66. Témoignage de Lucien Combelle à l'auteur. Lucien Combelle, Je dois à André Gide, Frédéric Chambriand, 1951, pp. 34-35.
- 67. André Gide à G.S., 31 décembre 1938, cité in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 393. Gaston Gallimard à G.S., 23 janvier 1939, APSL. André Gide à G.S., 6 janvier 1939, FSUL.
 - 68. À la rencontre des autres, op. cit., p. 407.
 - 69. G.S. à Louis-Daniel Hirsch, 2 août 1939, APSL.
 - 70. Témoignage de Jacques Drouin à l'auteur.
- 71. G.S. à André Gide, s.d. (probablement décembre 1938) reproduit in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 391.
- 72. G.S. à André Gide, 15 janvier 1939 reproduit in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 397.
 - 73. Cahiers du Nord, nº 51-52, Charleroi, 1939.
- 74. G.S. à André Gide, décembre 1939, reproduit in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 411-413.
 - 75. Article de G.S. in Le Jour, 19 février 1934.
 - 76. G.S. à Marina Paul-Bousquet, 2 juin 1938, APSL.
- 77. Gaston Gallimard à G.S., 3 décembre 1936, APSL-AEG. G.S. à Gaston Gallimard, 19 septembre 1938, APSL-AEG.
- 78. G.S. à Gaston Gallimard, 2 (ou 21?) novembre 1939, APSL-AEG. G.S. à Gaston Gallimard, 5 décembre 1939, APSL-AEG.
 - 79. Gaston Gallimard à G.S., 2 décembre 1939, APSL-AEG.
 - 80. G.S. à Gaston Gallimard, 5 décembre 1939, APSL-AEG.

- 81. Gaston Gallimard à G.S., 26 décembre 1939, APSL-AEG.
- 82. G.S. à Gaston Gallimard, 2 janvier 1940, APSL-AEG.
- 83. Jacques Festy à G.S., 3 août 1937, APSL.
- 84. Interview de G.S. au Petit Niçois, 9 mai 1937.
- 85. G.S. à Jean Prouvost, 6 août 1937, AMG/AN.
- 86. G.S. à Maurice Garçon, 23 juin 1938, AMG/AN.
- 87. Dossier G.S.-Paris-Soir, mai-juin 1938, AMG/AN.
- 88. G.S. à *Cinémonde*, 23 janvier 1939. AMB. G.S. à Maurice Bessy, s.l.n.d. (1939). AMB.
- 89. Correspondance G.S.-François Hervé, 1935-1936, APSL. Me Georges Martin à G.S., 21 juillet 1936, APSL. G.S. à Me Georges Martin, 17 janvier 1937, APSL.
 - 90. G.S. à Me Maurice Garçon, 15 mai 1937, AMG/AN.
 - 91. Dossier Quartier nègre, AMG/AN.

Paris-Soir, 25 mars 1939.

- 92. Interview de G.S. à Eléonore Schraïber, cit.
- 93. G.S. à Gaston Gallimard, 30 avril 1938, APSL-AEG. Gaston Gallimard à G.S., 9 mai 1938, APSL-AEG.
 - 94. Herman von Keyserling à G.S., 5 novembre 1936, FSUL.
 - 95. Herman von Keyserling, op. cit.
- 96. G.S. à André Gide, 15 janvier 1939 reproduit in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 396-405.
 - 97. G.S. à Jacques Dupuis, 12 décembre 1950, FSUL.
 - 98. Keyserling, op. cit.
- 99. Interview de G.S. à Pierre Lagarde, in Les Nouvelles littéraires, 25 décembre 1937.
 - 100. G.S. à Fernand Brouty, le 10 décembre 1939, AEF.
- 101. C. Raymond Everitt (Little Brown) à T. Murray Ragg (Routledge) 20 septembre 1939, APSL. Témoignage de Viviane Carel-Fourrier à l'auteur.
- 102. Article reproduit in Cahiers du Nord, nº 2-3, Charleroi, 1939.
 - 103. T. Murray Ragg à G.S., 3 janvier 1939, APSL.
 - 104. Idem, 14 février 1939.
 - 105. G.S. à Gaston Gallimard, 28 mars 1940, APSL-AEG.
 - 106. Geoffrey Sainsbury à G.S., 4 juin 1939, APSL.
 - 107. Interview à La Nation belge, 30 novembre 1936.
 - 108. La Gazette de Bruxelles, 30 novembre 1936.
 - 109. Gaston Baty à G.S., 10 janvier et 30 mai 1938, APSL.
- 110. Le Jour, novembre 1934, reproduit in À la recherche de la France, pp. 369 et sq.
 - 111. Critique cinématographique, 17 novembre 1934.
 - 112. Henri Jeanson, op. cit.
 - 113. Mémoires intimes, p. 530.

- 114. Le Testament Donadieu, TS 20, p. 220.
- 115. Interview de G.S. à Doringe, in Pour vous, 12 mars 1936.
- 116. Interview de G.S. à Doringe, in Ciné-France, 9 avril 1937.
- 117. G.S. à Gaston Gallimard, 22 janvier 1938, APSL-AEG.
- 118. G.S. à Denise Batcheff-Tual, 15 janvier 1938, AMG/AN.
- 119. G.S. à Gaston Gallimard, s.d. (octobre 1938), APSL-AEG. Gaston Gallimard à G.S., 5 novembre 1938, APSL-AEG.
- G.S. à Me Maurice Garçon, 19 décembre 1939, AMG/AN.
- G.S. à Gaston Gallimard, 30 avril et 19 septembre 1938, APSL-AEG.
 - 120. G.S. à Maurice Bessy, 20 septembre 1938, AMB.
 - 121. G.S. à Me Maurice Garçon, 19 décembre 1939, AMG/AN.
 - 122. G.S. à Routledge, 2 août 1939, APSL.
- 123. G.S. à Nicolas Vondas, 5 décembre 1939 et contrat cinématographique du *Passager de la «Polarlys»*, AMG/AN.
- 124. G.S. à Gaston Gallimard, 20 mars 1935, APSL-AEG. Gaston Gallimard à G.S., 30 avril 1935, APSL-AEG.
 - 125. Gaston Gallimard à G.S., 24 février 1936, APSL-AEG.
 - 126. Gaston Gallimard à G.S., 14 avril 1937, APSL-AEG.
- 127. Note interne de Gaston Gallimard à Raymond Gallimard, 3 novembre 1937, AEG.
 - 128. G.S. à Gaston Gallimard. 10 novembre 1938. APSL-AEG.
 - 129. Gaston Gallimard à G.S., 10 janvier 1938, APSL-AEG.
 - 130. G.S. à Gaston Gallimard, 3 janvier 1938, APSL-AEG.
 - 131. G.S. à Gaston Gallimard, 5 février 1938, APSL-AEG.
 - 132. Gaston Gallimard à G.S., 5 novembre 1938, APSL-AEG.
- 133. G.S. à Gaston Gallimard, s.l.n.d. (probablement Nieul, 16 novembre 1938), APSL-AEG.
 - 134. Gaston Gallimard à G.S., 18 novembre 1938, APSL-AEG.
 - 135. Idem.
- G.S. à Gaston Gallimard, 20 novembre 1938, APSL-AEG. Gaston Gallimard à G.S., 27 février 1939, APSL-AEG.
 - 136. Gaston Gallimard à G.S., 1er août 1939, APSL-AEG.
 - 137. G.S. à Gaston Gallimard, 10 août 1939, APSL-AEG.

Chapitre 10 S'engager? 1939-1940

- 1. Interview de G.S. par Bernard Pivot, «Apostrophes», 1981.
- 2. Témoignage de Marc Simenon à l'auteur.
- 3. Le Fils, TS 9, p. 17.
- 4. Témoignage de Viviane Carel-Fourrier à l'auteur.
- 5. Témoignages de Marc, John et Pierre Simenon à l'auteur.

- 6. La Femme endormie, p. 13.
- 7. Thomas Narcejac, op. cit., pp. 63-67.
- 8. Michel Lemoine, «Les villes charentaises et vendéennes dans l'œuvre romanesque de Georges Simenon», in *Cahiers Simenon*, nº 2, Les Amis de Georges Simenon, Bruxelles, 1988.
 - 9. G.S. à Lina Chavier, 11 février 1959, Archives Lina Chavier.
 - 10. André Gide à G.S., 28 mai 1940, ACGD.
 - 11. André Gide à G.S., Paris le 6 janvier 1939, ACGD.
 - 12. André Gide à G.S., Luxor le 14 mars 1939, ACGD.
 - 13. Mémoires intimes, p. 64.

Des traces de pas, p. 44.

- 14. Le Fils, TS 9, pp. 40-41.
- 15. G.S. à André Gide, décembre 1939, reproduit in Lacassin-Sigaux, op. cit. pp. 411, 412.
 - 16. G.S. à Geoffrey Sainsbury, 8 mars 1947, APSL.
 - 17. G.S. à Gaston Gallimard, 28 septembre 1939, APSL.
- 18. Gaston Gallimard à Marius Larique, 27 décembre 1939, AEG.
- 19. G.S. à André Gide, s.d. (décembre 1939), reproduit in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 412.
- 20. Henri-Charles Tauxe, op. cit. Interview de G.S. à Claude Jadoul, Le Matin, 10 mars 1978.
 - 21. Carlo Rim, op. cit.
 - 22. Quand j'étais vieux, p. 320.
 - 23. Vacances obligatoires, pp. 86-87.
- 24. Interview de G.S. à *La Flandre libérale*, 20 mai 1963. Interview de G.S. à la T.V. suisse romande, 1975. Interview de G.S. à Jean-Claude Zylberstein, *Le Nouvel Observateur*, 13 juillet 1970.
 - Interview de G.S. à Eléonore Schraïber, 16 août 1979.
- 26. Cité par Michel Lemoine, in L'Autre Univers de Simenon, op. cit., p. 156.
 - 27. Maigret revient, Gallimard, 1964, p. 278.
 - 28. Le Président, TS 19, p. 556.
 - 29. Quand j'étais vieux, p. 43.
 - 30. Vacances obligatoires, p. 97.
- 31. «L'aventure est morte», conférence à la salle Pleyel, novembre 1938, reproduite in G.S., *Portrait-souvenir de Balzac*, op. cit., pp. 107-153.
 - 32. G.S. à Doringe, 28 janvier 1938, APSL.
 - 33. Interview de G.S. à Eléonore Schraïber, juillet 1967.
 - 34. G.S. à Franz Winckler, 18 décembre 1938, APSL.
 - 35. G.S. à Robert Aron, 5 avril 1939, APSL.
- 36. Henri, comte de Paris, Mémoires d'exil et de combat, Atelier Marcel Jullian, 1979, pp. 105-133.

- 37. Eugène Weber, op. cit., pp. 445-450.
- 38. Courrier royal à G.S., 13 août 1935, APSL.
- 39. Courrier royal, 30 novembre 1935.
- 40. Courrier royal, 25 janvier 1936.
- 41. Rédacteur en chef du Courrier royal à G.S., 14 novembre 1935, APSL.
 - 42. Idem, 9 décembre 1935.
 - 43. Idem, 19 février 1936.
 - 44. Comte de Paris à G.S., 12 mars 1936, APSL.
- 45. Rédacteur en chef du Courrier royal à G.S., 5 avril 1936, APSL.
 - 46. G.S. au comte de Paris, 20 mars 1936, APSL.

Comte de Paris à G.S., 15 avril 1936, APSL.

- 47. Témoignage de Mgr le comte de Paris à l'auteur.
- 48. Interview de G.S. à Jean Jour, in Liège Province d'Europe, mars-mai 1977.
 - 49. Interview de G.S. à Doringe, Toute l'Édition, 8 février 1938.
 - 50. Article de Lucien Descaves in Le Journal, 6 janvier 1938.
 - 51. Jean Lacouture, Léon Blum, Seuil, 1977, p. 214.
 - 52. Je suis partout, 25 février 1938.
 - 53. La Nouvelle Revue française, mai 1938.
 - 54. Les Mémoires de Maigret, TS 4, p. 844.
- 55. Philippe Chastenet, «Les Charentes de Simenon», in Sud-Ouest, 14 février 1982.
- 56. Lettre de M. Roux-Berger, 30 mai 1940. Dossier Hoppenot, AMFAE.
 - 57. Mémoires intimes, p. 74.
 - G.S. à Maurice Garçon, le 18 octobre 1949, AMG/AN.
- 58. «Résumé des déclarations faites au bureau des affaires belges par diverses personnalités belges concernant l'ensemble des problèmes soulevés par l'émigration belge en France», rapport du 30 mai 1940. Dossier Hoppenot. AMFAE.
- 59. G.S. «Compte rendu de mission au préfet de Charente-Maritime», La Rochelle, 17 août 1940. Texte dactylographié. FSUL.
 - 60. Idem.
- 61. «Le moral belge et les possibilités françaises d'après le contrôle postal», Vichy, 17 juillet 1940. Dossier Vichy-Europe, vol. 179. AMFAE.
- 62. Cf. Michel Lemoine, Index des personnages de Georges Simenon, op. cit.
- 63. Maxime Steinberg, L'étoile et le fusil, t. 2, La question juive, 1940-1942, Éditions Vie Ouvrière, Bruxelles, 1983, p. 89.
 - 64. Mémoires intimes, pp. 77 et 524.
 - 65. G.S., «Compte rendu...», art. cit.

- 66. «Le moral belge...», art. cit.
- 67. Dédicace de *Lettre à ma mère* à Lina Chavier, Collection Lina Chavier.
- 68. Consul de Belgique à Lina Caspescha, La Rochelle, 22 août 1940. Archives Lina Chavier.
 - 69. Témoignage de Lina Caspescha-Chavier à l'auteur.
- 70. Notes de Pierre Bonardi sur l'Occupation à La Rochelle, in L'Atlantique, 23 février 1941.
- 71. M.F. Wansele, in *La Lanterne*, 15 décembre 1951, cité par Michel Lemoine in *Cahiers Simenon*, n° 2, Les Amis de Georges Simenon, Bruxelles, 1988, pp. 59-60.
 - 72. Interview de G.S. à Hausse 10 (Lausanne), 1960.
 - 73. Le Fils, TS.9, p. 15.
- 74. Dédicace du *Clan des Ostendais* en 1961 à Lina Chavier, Collection Lina Chavier.
- 75. Le Clan des Ostendais, Gallimard, 1947, pp. 36, 38, 64, 76, 93, 97, 105, 111, 136, 138, 139, 159, 161.
 - 76. G.S. à Gaston Gallimard, 26 juillet 1940, AEG et APSL.
 - 77. G.S. à Brice Parain, 23 septembre 1940, APSL.
 - 78. Idem.

Un homme occupé. 1940-1944

- 1. G.S. à Brice Parain, 8 septembre 1940, APSL.
- 2. G.S. à Gaston Gallimard, 4 et 12 janvier 1941, APSL / AEG.
- 3. Pour elle, nos 21 et 22, 1er et 8 janvier 1941.
- 4. G.S. à Gaston Gallimard, 4 avril 1941, AEG.
- 5. G.S. à Gaston Gallimard, 12 janvier 1941, AEG.
- 6. Témoignage du comte Alain du Fontenioux à l'auteur.
- 7. Idem.
- 8. Témoignage d'Odette Maury, née Bastian, à l'auteur.
- 9. Michel Ragon, Enfances vendéennes, Éditions Ouest-France, 1990, pp. 85-88.
- 10. Témoignages de André Guiller et de Me Raymond Belin à l'auteur.
 - 11. Mémoires intimes, pp. 79-83.
- 12. Interview de G.S. à L'Express, 6 février 1958. Roger Stéphane, op. cit., p. 57.
 - 13. Je me souviens. Presses de la Cité, 1945, pp. 72-74.
 - 14. Brendan Gill, op. cit., pp. 231-252.
 - 15. Témoignage de Viviane Carel-Fourrier à l'auteur.
 - 16. Témoignage de Odette Maury, née Bastian à l'auteur.

- 17. Mémoires intimes, pp. 82, 101-103. Interview de G.S. à La Presse, 22 mars 1952. Jean Cocteau, Journal 1942-1945, Gallimard, 1989, p. 486.
 - 18. Fenton Bresler, op. cit., pp. 177-178.
 - 19. Témoignage de Boule à l'auteur.
 - 20. Témoignage de Alain du Fontenioux à l'auteur.
- 21. Témoignage du Dr Cécile Artarit (veuve du Dr Artarit) à l'auteur.
 - 22. Témoignage du Dr René Laforge à l'auteur.
 - 23. APSL.
 - 24. Rapport du Dr Brunet, 16 février 1937, APSL.
 - 25. Rapport du Dr Papin à la Nationale, s.d. (1937), APSL.
 - 26. APSL.
 - 27. G.S. à Mauricis Restrepo, 9 novembre 1953, FSUL.
- 28. *Pedigree*, Actes-Sud/ Labor, Bruxelles, 1989, commentaire de Danielle Racelle-Latin, p. 641.
 - 29. Mémoires intimes, p. 81.
- 30. G.S. à André Gide, s.d. (mi-janvier 1939) reproduit in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 396-405.
 - 31. G.S. à André Gide, 15 février 1941, AEG.
 - 32. G.S. à Gaston Gallimard, 12 janvier 1941, AEG/APSL.
 - 33. Bernard Alavoine, op. cit., p. 300.
- 34. G.S. à Lina Caspescha-Chavier, le 28 septembre 1940, Archives Chavier.
 - 35. G.S. à Gaston Gallimard, le 12 janvier 1941, AEG/APSL.
 - 36. G.S. à André Gide, s.d. (15 février 1941) ACGD.
 - 37. G.S. à Gaston Gallimard, 4 avril 1941, AEG.
 - 38. Gaston Gallimard à G.S., 1er avril 1941, AEG/APSL.
 - 39. G.S. à Gaston Gallimard, 4 avril 1941 AEG.
- 40. Rapport inédit de André Gide à Gaston Gallimard, 30 mai 1941, AEG.
 - 41. André Gide à G.S., 5 juin 1941, ACGD.
 - 42. G.S. à Gaston Gallimard, 3 août 1941, ACGD.
 - 43. André Gide à G.S., 19 septembre 1941, ACGD.
- 44. G.S. à Gaston Gallimard, 18 novembre 1941, 18 décembre 1941, 27 janvier 1942, APSL.
 - 45. André Gide à G.S., 21 août 1942, ACGD.
- 46. Adolphe de Falgairolle, «Simenon a tué le commissaire Maigret», in *Présent*, 1943.
 - 47. André Gide à G.S., 11 décembre 1944, ACGD.
- 48. La Semaine, nº 79, 5 février 1942. Témoignage d'Ernest Bourasseau (projectionniste du Ciné-Palace pendant cinquante ans) à l'auteur. Témoignage de André Guiller à l'auteur.
 - 49. G.S. à Alfred Greven, 12 juin 1942. F21 (25), AN.

- 50. Jacques Siclier, La France de Pétain et son cinéma, Ramsay-poche-cinéma, 1990.
 - 51. Roger Régent, Cinéma de France, Bellefaye, 1948, p. 64.
 - 52. Vedettes, nº 92, 5 septembre 1942.
 - 53. G.S. à Gaston Gallimard, 4 avril 1941, AEG.
 - 54. Décret du 5 décembre 1940, Journal officiel.
- 55. G.S. à M. Maurin, inspecteur des Domaines, 27 mars 1945, APSL. G.S. à Gaston Gallimard, 3 février et 17 mars 1941, APSL. Gaston Gallimard à G.S., 31 janvier 1941, APSL.
 - 56. Directeur de l'UGC à G.S., 7 juin 1948, AMG/AN.
- 57. Sur Alfred Greven, voir: Filmtelegramm, 14 avril 1953; Abendzeitung (Munich), 10 mars 1956; Filmblätter (Berlin), 13 octobre 1967; Kasseler Post, 20 mars 1953; Der Neue Film, 8 janvier 1951; Hamburger Anzeiger, 4 avril 1953. Oswald Lehnich, Jahrbuch der Reichsfilmkammer, Max Hesses Verlag, Berlin, 1939, pp. 113-115 (tous ces documents en allemand, traduits par F. Hopf, proviennent de l'Institüt für Filmkunde, Francfort).
- 58. Témoignage de Maurice Bessy à l'auteur. Voir également son *Histoire du cinéma français*. Encyclopédie des films 1940-1950, écrite avec Raymond Chirat, Pygmalion / Gérard Watelet
 - 59. Témoignage de Simone Signoret à l'auteur (1985).
- 60. Jean-Pierre Bertin-Maghit, Le Cinéma français sous l'Occupation, Olivier Orban, 1989.
 - 61. Film, 7 juin 1941.
 - 62. G.S. à Pierre Léaud, 9 juillet (août?) 1941, F21 (25), AN
 - 63. Continental à G.S., 17 septembre 1941, F21 (25), AN.
 - 64. G.S. à Alfred Greven, 12 juin 1942, F21(25), AN.
 - 65. Henri-Georges Clouzot à G.S., 12 mars 1942, F21 (25), AN.
 - 66. Michel Lecureur, Marcel Aymé, La Manufacture, Lyon, 1988.
 - 67. Contrat du 19 octobre 1942.

Directeur de l'UGC à G.S., 7 juin 1948, AMG/AN.

- 68. Contrat du 2 juillet 1941, AEF.
- 69. G.S. à Gaston Gallimard, 4 avril 1941, APSL.
- 70. Idem, 24 décembre 1940.
- 71. Michel Gallimard à G.S., 22 février (ou décembre?) 1942, AEG.
 - 72. Gaston Gallimard à G.S., 12 juin 1941, APSL.
 - 73. G.S. à A. Keller, 23 août 1941, F21 (25), AN.
 - 74. G.S. à sa mère, 25 mars 1941, APSL.
 - 75. G.S. à Brice Parain, 10 novembre 1940, APSL.
 - 76. Idem, 12 juin 1941.
- 77. Cité par Michel Lemoine in L'Autre Univers de Simenon, op. cit., p. 140.
 - 78. Le Jour, novembre 1934.

- 79. F21 (25) AN.
- 80. G.S. à A. Keller, 23 août 1941, F21 (25), AN.
- G.S. à Gaston Gallimard, 4 avril 1941, AEG.
- 81. Gringoire, 20 juin 1941.
- 82. Pierre Costantini à Gaston Gallimard, 18 novembre 1941, AFG
 - 83. Le Nouveau Journal, 20 janvier au 4 mars 1941.
- La Legia, 4 février au 11 mars 1941 (retrouvés par Fabrice Schurmans, de Ans).
- 84. La Nouvelle Revue française, 1er octobre 1941. Lectures 40, 25 mai 1941. Aujourd'hui, 3 juin 1941. Le Figaro, 24 et 31 octobre 1942. Tout et tout, 12 juillet 1941.
- 85. Document publicitaire fourni par le Centre de documentation Raymond-Queneau (Verviers). Florence Géhéniau, Queneau analphabète. Répertoire de ses lectures de 1917 à 1976, t. 3, IESE, Bruxelles, 1986.
 - 86. G.S. à A. Keller, 23 août 1941, F21 (25), AN.
- 87. Idem.
- 88. Claude Lévy, Les Nouveaux Temps et l'idéologie de la collaboration, Presses de la FNSP, 1974.
 - 89. L'Atlantique (La Rochelle), 8 juin 1941.
 - 90. La Gerbe, 30 juillet 1942.
 - 91. La Gerbe, 6 août 1942.
 - 92. Les Nouveaux Temps, 1er août 1942.
 - 93. Le Fils, TS 9, p. 61.
- 94. G.S. à sa mère, 25 mars 1941, APSL. Secours national à G.S., 5 décembre 1941, APSL. G.S. à Mauricio Restrepo, 14 août 1952, FSUL.
 - 95. Mémoires intimes, pp. 97-98.
 - 96. Charles-Henri Tauxe, op. cit., p. 136.
 - 97. Témoignages de René Serceau et Aimé Gerbaud à l'auteur.
- 98. Rapport des Renseignements généraux de Vendée, 12 août 1949, nº 1020. 13M3996, ADV.
 - 99. Idem.
 - 100. Mémoires intimes, p. 86.
- 101. Gérard Nocquet, La Vendée sous l'Occupation allemande, 1940-1944, Cahiers d'histoire de la Seconde Guerre mondiale.
 - 102. Robert Brasillach, Les Quatre Jeudis, Éditions des 7 couleurs.
- 103. Le commissaire de police de Fontenay-le-Comte au sous-préfet, 6 mai 1941, 13M3837, ADV. Le préfet de la Vendée au directeur du SCAP, 31 janvier 1942, AJ38965, AN.
- 104. Théo Dannecker au capitaine Sézille, 22 avril 1942. Capitaine Sézille à Théo Dannecker, 5 mai 1942, XIa176, XIg108a, CDIC.

- 105. Le directeur de cabinet du commissaire général aux questions juives au directeur des sections de surveillance et d'enquête de la zone occupée, 8 septembre 1942, CXV, 87, CDJC.
 - 106. Mémoires intimes, pp. 89-90.
 - 107. Corinne Luchaire, Ma drôle de vie, Sun, 1949, pp. 146-147.
- 108. La Petite Gironde, 16 février 1927. L'Œil de Paris, 28 mars 1931.
 - 109. Maurice Garçon à G.S., 3 octobre 1942, AMG/AN.
 - 110. Témoignage de Maurice Dumoncel à l'auteur.
- 111. Le chef de la police des questions juives à son délégué adjoint à Dijon, 3 avril 1942, AJ38 1152, AN.
- 112. Le commissaire principal au service des Renseignements généraux de Poitiers, 2 octobre 1942, 13M3837, ADV. *Idem*, CXV, 87, CDJC.
- 113. Le chef de la police des questions juives au commissaire général aux questions juives, 8 octobre 1942, CXV, 87, CDJC.
- 114. Le chef de la police aux questions juives à M. Grimprey, 29 octobre 1942, CXV, 87, CDJC.
 - 115. Mémoires intimes, pp. 90-91.
- 116. Le commissaire principal de La Roche-sur-Yon à l'intendant de police (RG de Poitiers), 30 octobre 1942, 13M3837, ADV.
- 117. Le commissaire général aux questions juives à G.S. (hôtel Bristol), 16 novembre 1942, CXV, 87, CDJC.
 - 118. Témoignage du Dr René Laforge à l'auteur.
 - 119. Témoignage de Alain du Fontenioux à l'auteur.
 - 120. G.S. à Me Garçon, 18 octobre 1949, AMG/AN.
- 121. Témoignages de René Pérochon, Paul Proust, Rémy Liboureau, Micheline Liboureau, Octave Soulard à l'auteur.
- Voir également: «Un drôle de Parisien nommé Simenon» de Louis-René Barbarit, in *Presse-Océan*, 6 septembre 1985.
- 122. G.S. à Claude Gallimard, 23 avril 1943, APSL. Claude Gallimard à G.S., 12 avril 1943, APSL.
- 123. Témoignage de Micheline Liboureau, née Soulard, à l'auteur.
 - 124. G.S. à Claude Gallimard, 15 juin 1943, APSL.
 - 125. G.S. à Jean Fayard, 3 novembre 1943, APSL.
- 126. Témoignage de Frédéric Dard à l'auteur. G.S. à Frédéric Dard, 23 novembre 1943, AFD.
 - 127. Jean-Pierre Bertin-Maghit, op. cit.
 - 128. Directeur de l'UGC à G.S., 7 juin 1948, AMG/AN.
 - 129. G.S. à Alfred Greven, 19 septembre 1943, APSL.
- 130. Janine Spaak, Charles Spaak, mon mari, France-Empire, 1977, pp. 123-124.
 - 131. Arys Nissotti à G.S., 1er juillet 1943, APSL.

- 132. G.S. à Paul Morand, 6 juillet 1943, APSL.
- 133. G.S. à Louis-Émile Galey, 6 juillet 1943, APSL.
- 134. Louis-Émile Galey à G.S., 2 août 1943, APSL.
- 135. Pierre-Marie Dioudonnat, L'Argent nazi à la conquête de la presse française, Jean Picollec, 1981, p. 250.
 - 136. Liste du 15 avril 1943, APSL.
 - 137. Chronique de Paris, nº 5, mars 1944.
 - 138. Témoignage de René Pérochon à l'auteur.
 - 139. Bir-Hakeim, no 7, 1er novembre 1943.

Bir-Hakeim, nº 9, janvier 1944.

- 140. Témoignage de Rémy Liboureau à l'auteur.
- 141. Général de La Barre de Nanteuil, Historique des unités combattantes de la Résistance 1940-1944. Deux-Sèvres-Vendée, Château de Vincennes, 1974, pp. 44, 91.
 - 142. Témoignage de René Pérochon à l'auteur.
 - 143. Mémoires intimes, pp. 109, 110, 112, 115.

Point-Virgule, pp. 169-170.

- 144. G.S. à Me Garçon, 18 octobre 1949. AMG/AN.
- 145. Témoignage de Constant Vaillant à l'auteur.
- 146. Constant Vaillant, Cerizay, villa historique et martyre, Hérault, Maulévrier, 1980.
 - 147. Mémoires intimes, p. 110.
 - G.S. à Maurice Garçon, 18 octobre 1949, AMG/AN.
 - 148. Témoignage de Boule à l'auteur.
 - 149. Témoignage de René Devaud à l'auteur.
 - 150. Un homme comme un autre, p. 215.

Chapitre 12

La fuite de Monsieur Georges. 1944-1945

- 1. Tante Jeanne, TS4, p. 709.
- 2. Pedigree, TS2, pp. 883, 884.
- 3. Témoignage de Jean Huguet à l'auteur.
- 4. G.S. à M. Champenois (ambassade de Belgique à Paris), 31 janvier 1945, AMG/AN.
 - 5. Témoignage de Jean Huguet à l'auteur.
 - 6. G.S. à Maurice Garçon, 4 novembre 1944, AMG/AN.
 - 7. G.S. à Claude Gallimard, 1er novembre 1944, AEG.
 - 8. G.S. à Maurice Garçon, 14 novembre 1944, AMG/AN.
- 9. André Gide à G.S., 11 décembre 1944, reproduite in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 419.
 - 10. G.S. à M. Champenois, 31 janvier 1945, AMG/AN.
 - 11. Témoignage de Jean Huguet à l'auteur.

- 12. G.S. à Gaston Gallimard, 5 février 1945, AEG.
- 13. Témoignage de Frédéric Dard à l'auteur.
- 14. M. Gehret à G.S., 18 décembre 1944, APSL.
- 15. Interview de G.S. à La Résistance, 1er août 1955.
- 16. Préface de G.S. à *Traqué* d'Arthur Omre, reproduite in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 369-372.
 - 17. G.S. à M. Champenois, 31 janvier 1945, AMG/AN.
 - 18. Tante Jeanne, TS4, p. 708.
 - 19. G.S. à M. Champenois, 31 janvier 1945, AMG/AN.
 - 20. G.S. à Maurice Garçon, 1er février 1945, AMG/AN.
 - 21. Ouest-France, 3 février 1945.
 - 22. Me Ropert à Me Garcon, 11 février 1945, AMG/AN.
 - 23. G.S. à Serge Baguette, 20 mars 1945, APSL.
 - 24. Préfet de la Vendée à Me Ropert, 3 mai 1945, APSL.

Arrêté du 30 janvier 1945, article 2, APSL.

- 25. Ouest-France, 24 avril 1945.
- Me Garçon à Me Ropert, 23 avril 1945, AMG/AN.
- 26. F21, AN.
- 27. Maigret chez le ministre, TS 7, p. 557.
- 28. «Hommage à Robert Brasillach», in Cahiers des amis de Robert Brasillach, nos 11-12. Lausanne, 1965.
 - 29. Ordonnance nº 45-1089 du 30 mai 1945, Journal officiel.
- 30. Cahiers Céline, nº 7: «Céline et l'actualité littéraire», Gallimard. 1986.
- 31. Jean-Pierre Bertin-Maghit: «1945. L'épuration du cinéma français. Mythe ou réalité», in Marc Ferro, Film et Histoire, EHSS, 1984.
 - 32. Jacques Siclier, op. cit.
 - 33. Jean-Pierre Bertin-Maghit, op. cit., p. 147.

Jean Tulard, Guide des films, t. 1, Bouquins-Laffont, 1990, p. 1097.

- 34. Jacques Siclier, op. cit.
- 35. Mouloudji, La Fleur de l'âge, Grasset, 1991.
- 36. Les Inconnus dans la maison, Folio, p. 226.
- 37. L'Écran français, nº 74, 1946.
- 38. G.S. à Sven Nielsen, 21 novembre 1945, APSL.
- 39. AEG.
- 40. G.S. à l'auteur, 16 août 1983. G.S. à Geoffrey Sainsbury, 20 mars 1949, APSL. Interview de G.S. à L'Expansion, février 1971.
- 41. Francis Lacassin, Simenon aux Presses de la Cité, Plaquette h.c., 1988, pp. 5-8. Portrait de Sven Nielsen par Jean-Jacques Brochier, in Magazine littéraire, septembre 1968.
 - 42. Témoignage de Graham Greene à l'auteur (1988).

- 43. AMG/AN.
- 44. APSL.
- 45. Maria Van Rysselberghe, op. cit. (juillet 1945).
- 46. Idem (mai 1945).

André Gide à G.S., 14 juillet 1945, reproduit in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 430. — Roger Martin du Gard à G.S., 9 août 1945, FSUL. — G.S. à Roger Martin du Gard, 20 août 1945, Fonds Martin du Gard 120. BN.

- 47. André Gide à G.S., 14 juillet 1945 reproduit in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 430.
 - 48. Maria Van Rysselberghe, op. cit. (juin 1945).
 - 49. Janine Spaak, op. cit., pp. 183-187.
 - 50. Idem.
 - 51. Les libertés qu'il nous reste, pp. 95-96.
 - 52. Stanley Eskin a déjà établi cette distinction, op. cit., p. 37.
 - 53. Malempin, TS 22, p. 184.
 - 54. Le Fond de la bouteille, TS 3, p. 336.
 - 55. G.S. à sa mère, 23 avril 1943 et 10 juin 1943, APSL.
- 56. Rapport sur l'organisation intérieure du mouvement rexiste pendant la guerre, rédigé par un service de renseignements belges. C.E.R.H.S.G.M., Bruxelles, Fonds Rex, nº 87.
- 57. Els de Bens, «La presse au temps de l'occupation de la Belgique», in Revue d'histoire de la Seconde Guerre mondiale, nº 80, octobre 1970, pp. 16, 24.
 - 58. G.S. à Mme Demol-Hogenhuis, janvier-février 1937, APSL.
- 59. Alfred Lemaire, s.j., Le Crime du 18 août, Imprimerie Maison d'Éditions, S.C, Couillet (Belgique), s.d., pp. 47, 135, 136, 142, 276, 392, 397. Entretiens de Francis Balace avec l'auteur (M. Balace est professeur d'histoire contemporaine à l'université de Liège).
- 60. Index des recherches pour crimes et délits contre la sûreté de l'État, vol. 1, 31 mars 1945. Auditorat général, Bruxelles.
 - 61. Témoignage du commandant Cousteau à l'auteur.
- 62. G.S. à sa mère, 15 janvier 1948 et 4 février 1948, APSL. G.S. au président du tribunal de 1^{re} instance d'Usambura (Congo belge), 26 février 1950, APSL.
 - 63. Témoignage de Maurice Dumoncel à l'auteur.
 - 64. Mémoires intimes, p. 113.
 - 65. Témoignage de Tigy à Fenton Bresler, op. cit., p. 210.
- 66. Jean-Pierre Rioux, La France de la IV République, t. 1, Points-Seuil, 1980, pp. 85-89.
- 67. G.S, «Problèmes du roman», 1943, in L'Âge du roman, op. cit., p. 33.
 - 68. Brendan Gill, op. cit., pp. 231-252.
- 69. Jean-Louis Dumortier, «Les scrupules de Maigret», in Traces, nº 2, Université de Liège, 1990, pp. 38-41.

- 70. APSL.
- 71. H. de K. à Marcel Pagnol, 15 décembre 1945, F 21, AN.
- 72. APSL.
- 73. G.S. à Maurice Garçon, 28 septembre 1947, AMG/AN.
- 74. AMG/AN.
- 75. La Fuite de Monsieur Monde, TS 1, pp. 126, 185, 194.
- 76. G.S. à André Gide in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 422.

Un certain bonheur. 1945-1950

- 1. Maurice Monnoyer, op. cit., p. 42.
- 2. Brendan Gill, op. cit., pp. 231-252.
- 3. G.S. à Sven Nielsen, 2 juillet 1951, APSL.
- 4. Idem, 13 novembre 1946.
- 5. Justin O'Brien, Portrait of André Gide, Knopf, 1953.
- 6. G.S. à Frédéric Dard, 7 septembre 1946, AFD. G.S. à Sven Nielsen, 21 novembre 1945, APSL.
 - 7. Témoignage de Boule à l'auteur.
 - 8. Mémoires intimes, pp. 107-108.
 - 9. Idem, pp. 133-134.
 - 10. Idem, pp. 135, 139-142.
- 11. Quand vient le froid, pp. 44-45. Tant que je suis vivant, pp. 159-163. Un homme comme un autre, p. 189.
 - 12. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
 - 13. Mémoires intimes, p. 155.
 - 14. Témoignage de Marc Simenon à l'auteur.
- 15. Mémoires intimes, p. 168. Interview de G.S. aux Lettres françaises, 5 juin 1963.
 - 16. Trois chambres à Manhattan, TS 1, p. 231.
 - 17. G.S. à Frédéric Dard, 27 janvier 1947, AFD.
 - 18. Interview de G.S. à André Parinaud, op. cit.
 - 19. G.S. à Mauricio Restrepo, 6 octobre 1953, FSUL.
 - 20. G.S. à Frédéric Dard, 20 mai 1949, AFD.
 - 21. G.S. à Roland Saucier, 7 février 1950, APSL.
 - 22. G.S. à Gaston Gallimard, 12 décembre 1945, APSL.
 - 23. Gaston Gallimard à G.S., 7 janvier 1946, APSL.
 - 24. G.S. à Gaston Gallimard, 5 février 1946, APSL.
 - 25. G.S. à Sven Nielsen, 20 juin 1946, APSL.
 - 26. Projet de contrat pour Pedigree, 26 août 1946, APSL. G.S.
- à Gaston Gallimard, 17 juillet 1946, APSL. Gaston Gallimard à G.S., 2 avril 1947, APSL.
 - 27. G.S. à Claude Gallimard, 16 décembre 1948, APSL.

- 28. Sven Nielsen à G.S., 3 mai 1948, APSL.
- 29. G.S. à Sven Nielsen, 10 mai 1948, APSL.
- 30. G.S. à Sven Nielsen, 1er octobre 1948, APSL.
- 31. G.S. à Frédéric Dard, 5 novembre 1946, AFD.
- 32. Interview de G.S. à Tauxe, op. cit.
- 33. Mémoires intimes, pp. 360, 361.
- 34. Pietr-le-Letton, TS 16, p. 409.
- 35. À la recherche de l'homme nu, p. 294, 343-439 (France-Soir du 5 au 22 novembre 1946).
 - 36. Interview de G.S. à André Parinaud, op. cit., pp. 401-403.
 - 37. G.S. à Sven Nielsen, 13 novembre 1946, APSL.
- 38. N. Tremblay, «Au Far West avec Georges Simenon», in Les Nouvelles littéraires, 5 février 1948.
- 39. G.S. à Sven Nielsen, 14 octobre 1947 et 23 février 1948, APSL.

Interview de G.S. à La Flandre libérale, 20 mai 1963.

- 40. G.S. à Sven Nielsen, 26 décembre 1946, APSL.
- G.S. à André Gide, 4 octobre 1948, cité in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 440-444.
 - 41. Le Passage de la ligne, TS 9, p. 620.
 - 42. Mémoires intimes, pp. 205-206.
- 43. G.S. à A.C. Spectorsky (*Playboy Magazine*, Chicago), 17 décembre 1968, Harry Ransom Humanities Research Center, The University of Texas at Austin.
 - 44. Francis Lacassin, Conversations avec Simenon, op. cit.
 - 45. G.S. à La Presse, 25 mai 1946.
 - 46. G.S. à George Adam, 3 octobre 1947, APSL.
- 47. Erskine Caldwell, With all my Might. An Autobiography, Peachtree Publishers, Atlanta, 1987, pp. 171, 209, 210, 228.

Interview de G.S. à France-USA, décembre 1954.

- 48. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
- 49. Lettre à ma mère, p. 107. 50. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
- 51. G.S. à sa mère, 15 janvier 1948, APSL.
- G.S. à Maria Croissant, 5 janvier 1948, APSL.
- G.S. au général Salan, 28 avril 1948, APSL,

Général Salan à G.S., 19 février 1948, APSL.

Télégramme à G.S., 14 janvier 1948, APSL.

Lettre à ma mère, p. 107.

52. Mémoires intimes, pp. 202-203.

Interview de G.S. à André Parinaud, op. cit.

53. G.S. à Frédéric Dard, 7 janvier 1949, AFD. Voir également G.S. à Sven Nielsen, 25 février 1950, APSL.

54. Geoffrey Sainsbury à G.S., 28 mai 1948, APSL. — Jean Renoir à G.S., 30 décembre 1950 et 22 février 1951, FSUL.

- 55. Los Angeles Times, 7 janvier 1950, cité par Diane Johnson, Dashiell Hammett, une vie, Payot, 1989.
 - 56. Ici-Paris, 18 novembre 1947.
- 57. Marcel Carné, La Vie à belles dents, Belfond, 1989, pp. 214-215.
 - 58. Mémoires intimes, p. 216.
- 59. G.S. à Maurice Garçon, 13 mai 1946 et 24 mai 1948, AMG/AN.
 - G.S. à Frédéric Dard, 23 avril 1949, AFD.
 - 60. G.S. à Sven Nielsen, 17 avril 1949, APSL.
- 61. Jean Renoir, *Lettres d'Amérique*, Presses de la Renaissance, 1984 (voir lettres du 12 juin et du 1^{er} octobre 1948).

Célia Bertin, op. cit., pp. 304, 309, 330, 331.

- 62. Jean Renoir à G.S., 2 mars 1948, in Lettres d'Amérique, op. cit.
- 63. G.S. à Sven Nielsen, 2 janvier 1949, APSL.
- 64. G.S. à Sven Nielsen, 6 août 1949, APSL.
- 65. F 21-13. dossier 5. AN.
- 66. Me Garçon à G.S., 15 octobre 1949, AMG/AN.
- 67. G.S. à M° Garçon, 18 octobre, 19 novembre, 20 novembre et 26 novembre 1949. AMG/AN.
 - 68. Me Garçon à G.S., 21 novembre 1949, AMG/AN
 - 69. G.S à Me Garçon, 7 janvier 1950.
 - Me Garçon à G.S., 2 février 1950, AMG/AN.
- 70. G.S. à Claude Gallimard, 27 janvier 1950. G.S. à Gaston Gallimard, 15 février 1950. Gaston Gallimard à G.S., 10 mars 1950. G.S. à Roland Saucier (Librairie Gallimard), 7 février 1950, AEG.
 - 71. G.S. à Doringe, 5 juillet 1952, APSL.
 - 72. Carlo Rim, op. cit.
 - 73. Ici-Paris, 17 juillet 1950.
 - 74. Interview de G.S. à Tauxe, op. cit.
 - 75. G.S. à Me Garçon, 3 juillet 1950, AMG/AN.

Chapitre 14

Au bord du lac. 1950-1952

- 1. G.S. à Sven Nielsen, 8 août 1950, APSL.
- 2. G. Campbell Becket, «History of Lakeville Chamber of Commerce rewiewed», in *The Lakeville Journal*, 2 juin 1954.
- 3. Roy Hoopes, Ralph Ingersoll. A Biography, Atheneum, New York, 1985. Ralph Mc Allister Ingersoll, Point of Departure. An Adventure in Autobiography. Harcourt Brace Jovanovitch, New York, 1961.

- 4. Interview de G.S. à Piron et Sacré, art. cit.
- 5. G.S. à Maurice Garçon, le 25 octobre 1951, AMG/AN. G.S. à Maurice Garcon. 2 novembre 1951, AMG/AN.
- 6. Des traces de pas, p. 130. Mémoires intimes, p. 183. Le Prix d'un homme, pp. 49-51.
 - 7. Quand vient le froid, pp. 125, 126.
 - 8. Mémoires intimes, pp. 311-313.
 - 9. G.S. à Hélène Wolff, 15 août 1984. Archives Hélène Wolff.
 - 10. Texte de Jean Renoir, février 1961, FSUL.
 - 11. Mémoires intimes, p. 364.
 - 12. The Lakeville Journal, 12 juillet 1951.
 - 13. Trois chambres à Manhattan, TS 1, pp. 214, 244, 248.
 - 14. Les Petits Cochons sans queue, TS 4, p. 411.
 - 15. Le Fond de la bouteille, TS 3, p. 327.
 - 16. Maigret chez le ministre, TS 7, p. 562.
 - 17. G.S. à Doringe, 25 septembre 1951, APSL.
 - 18. G.S. à Geoffrey Sainsbury, 26 mars 1951, APSL.

James King, The Last Modern. A Life of Herbert Read, Weidenfeld, Londres 1990, pp. 195, 202, 274. — G.S. à Doringe, 13 août 1951, APSL. — Art Buchwald in New York Herald Tribune, 9 décembre 1956. — G.S. à Mauricio Restrepo. 8 février 1954. FSUL.

- 19. G.S. à Sven Nielsen, 2 juillet 1951, APSL.
- 20. G.S. à Sven Nielsen, 27 mai 1950, APSL.
- 21. G.S. à Mauricio Restrepo, 9 novembre 1953, FSUL.
- 22. G.S. à Me Garçon, 31 mai 1951, AMG/AN.
- 23. Thomas Narcejac, *Le Cas Simenon*, Presses de la Cité, pp. 10, 11, 29, 115, 116.
 - 24. G.S. à Sven Nielsen, 23 février 1951, APSL.
 - 25. Article de Gaëtan Picon, in Le Figaro littéraire, 12 janvier 1970.
- 26. Claude Martin, «André Gide critique de Georges Simenon», in *Bulletin des amis d'André Gide*, avril 1977, n° 34, pp. 39-44. Gérard Cleisz, in Lacassin-Sigaux, *op. cit.*, pp. 387-452. Voir également Claude Dirick, «Georges Simenon et André Gide», in *Traces*, n° 3, 1991, Université de Liège, pp. 25-40.
 - 27. G.S. à André Gide, 18 janvier 1948, ACGD.
 - 28. G.S. à André Gide, 15 janvier 1948, ACGD.
 - 29. Idem.
 - 30. G.S. à André Gide, 29 mars 1948, ACGD.
 - 31. G.S. à André Gide, 16 juillet 1949, ACGD.
 - 32. G.S. à André Gide, 29 mars 1948, ACGD.
 - 33. G.S. à André Gide, 12 septembre 1946, ACGD.
 - 34. G.S. à André Gide, 6 octobre 1949, ACGD.
 - 35. G.S. à André Gide, 26 février 1948, ACGD.
 - 36. G.S. à André Gide, 29 mars 1948, ACGD.

- 37. André Gide à G.S., in Lacassin-Sigaux, op cit., p. 437.
- 38. Aux écoutes, 28 mai 1932.
- 39. G.S. à André Gide, 12 septembre 1946, ACGD.
- 40. G.S. à André Gide, 18 janvier 1948, ACGD.
- G.S. à André Gide, 14 mai 1949, ACGD.
- 41. Témoignage de Catherine Gide-Desvignes à l'auteur.
- 42. André Gide à G.S., 29 novembre 1950, ACGD.
- 43. Dossier «G.S.», ACGD.
- 44. G.S. à André Gide, 15 janvier 1939 et printemps 1939 reproduit in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 396-405, 409, 410.
 - 45. Au-delà de ma porte-fenêtre, p. 121.
 - 46. Interview de G.S. à Charles-Henri Tauxe, op. cit., p. 100.
 - 47. Carvel Collins, op. cit.
- 48. G.S. à Blanche Montel, 29 août 1949, APSL. G.S. à Frédéric Dard, s.d. (1951), AFD. G.S. à Frédéric Dard, 20 août 1947, AFD. G.S. à Frédéric Dard, 16 décembre 1948, AFD.
- 49. G.S. à Frédéric Dard, 5 novembre 1946, AFD. G.S. à Frédéric Dard, 16 décembre 1948, AFD. Voir aussi Jean-Baptiste Baronian, «Rencontre du troisième type», in *Cahiers Simenon*, n° 5, Les Amis de Georges Simenon, Bruxelles, 1991, pp. 165-169.
- 50. G.S. à Frédéric Dard, 12 mars (ou mai?) 1946, AFD. La Crève a été réédité en 1989 par le Fleuve Noir.
 - 51. G.S. à Frédéric Dard, 19 janvier 1949, AFD.
 - 52. G.S. à Frédéric Dard, 21 février 1949, AFD.
- 53. G.S. à Frédéric Dard, 23 février 1951, AFD. Frédéric Dard à G.S., 13 février 1951, AFD.
 - 54. Témoignage de Pierre Simenon à l'auteur.
 - 55. Agenda 1952, APSL.
 - 56. La Meuse, 19 mars 1952.
 - 57. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
 - 58. Mémoires intimes, p. 321.
 - 59. Samedi-Soir, 22 mars 1952.
 - 60. Carlo Rim, op. cit.
 - 61. Interview de G.S. à Micheline Sandrel, radio.
 - 62. Témoignage de Frédéric Dard à l'auteur.
 - 63. G.S. à Mauricio Restrepo, 1er novembre 1953, FSUL.
 - 64. G.S. à Doringe, 27 juin 1956, APSL.
 - 65. Témoignage de Frédéric Dard à l'auteur.
- 66. Jean Paulhan à Etiemble, 7 novembre 1967, in Jeanine Kohn-Etiemble, 226 lettres inédites de Jean Paulhan, Klincksieck, 1975, pp. 418-419.
 - 67. Carlo Rim, op. cit., pp. 87-92.
- 68. Jean Cocteau, *Le Passé défini. Journal I. 1951-1952*, Gallimard, 1983, pp. 180-182.

- 69. Témoignage de Jacques Laurent à l'auteur.
- 70. Mémoires intimes, p. 323.
- 71. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
- 72. Carlo Rim, op. cit.
- 73. 1934, 11 avril 1934.
- 74. Les Nouvelles littéraires, 22 août 1931.
- 75. Point-Virgule, pp. 119-121.
- 76. Henri Jeanson, op. cit.
- 77. Le Haut-parleur, 11 mars 1934.
- 78. Sven Nielsen à G.S., 13 décembre 1948, APSL.
- G.S. à Sven Nielsen. 26 décembre 1948, APSL.
- 79. G.S. à Me Garçon, 14 mars 1949, AMG/AN.
- 80. Idem.
- 81. Idem.
- 82. Idem.
- 83. G.S. à Maurice Garçon, 3 avril 1950, AMG/AN.
- 84. Assignation du 22 juin 1949, affaire Pedigree, AMG/AN.
- 85. La Gazette de Liège, 23 juin 1949.
- 86. G.S. à Maurice Garçon, 18 juillet 1949, AMG/AN.
- 87. G.S. à Maurice Garçon, 12 décembre 1949, AMG/AN.
- 88. Affaire Pedigree, AMG/AN.
- 89. Maurice Garçon à G.S., 25 mai 1950, AMG/AN.
- 90. Maurice Garçon à G.S., 25 mai 1950, AMG/AN.
- 91. G.S. à Maurice Garçon, 16 mai 1950, AMG/AN.
- 92. G.S. à Maurice Garçon, 24 mai 1951 et 18 janvier 1952, AMG/AN.
 - 93. G.S. à Maurice Garçon, 10 octobre 1950, AMG/AN.
 - 94. Mémoires intimes, p. 326.
- 95. Lettre à ma mère, p. 40. Brendan Gill, op. cit., pp. 231-252.
 - 96. G.S. à sa mère, 16 juin et 10 août 1949, APSL.
 - 97. Le Monde (Paris) et Le Jour (Verviers), 5 mai 1952.
 - 98. Stanley Eskin, op. cit., p. 263.
- 99. Jugement du tribunal de 1^{re} instance de Verviers, 1^{re} Chambre, 16 juin 1952.
 - 100. G.S. à Sven Nielsen, 17 août 1955, APSL.
 - 101. Marcel Achard à G.S., 4 juin et 17 août 1960, FSUL.
 - 102. La Gazette de Liège, 6 mai 1952.
- 103. Lettre à ma mère, p. 38. Témoignage du baron Pierre Clerdent à l'auteur.
- 104. Lettre à ma mère, pp. 32, 33. Mémoires intimes, pp. 330-332.
 - 105. G.S. à sa mère, 2 juillet 1952, APSL.
 - 106. Quand j'étais vieux, p. 191.

- 107. G.S. à Maurice Garçon, 25 octobre 1951, AMG/AN.
- 108. Carlo Bronne: «Simenon académicien», in La Grive, nº 74, juillet 1952.
- 109. G.S. à Doringe, le 1^{er} mars 1952, APSL. G.S. à Mauricio Restrepo, 27 novembre 1953, FSUL.
 - 110. Jean Gorini, in Radar, 18 mai 1952.
 - 111. Claude Gauteur, Michel Simon, Edilig 1987.
 - 112. G.S. à Jean Carlier, in Combat, 20 octobre 1952.

La couleur business. 1952-1955

- 1. Tant que je suis vivant, pp. 123-124.
- 2. G.S. à Sven Nielsen, 6 septembre 1949, APSL.
- 3. G.S. à sa mère, 11 juillet 1950, APSL.
- 4. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
- 5. Idem.
- 6. Interview de G.S. au Journal du dimanche, 10 novembre 1954.
- 7. G.S. à Henry Miller, 3 août 1954, FSUL.
- 8. G.S. à Doringe, 25 septembre 1951, APSL.
- 9. Extrait du *Journal inédit* de Maurice Dumoncel, février 1954, AMD.
 - 10. G.S. à Fernand Brouty (Fayard), 12 juillet 1952, AEF.
 - 11. G.S. à Sven Nielsen, 22 février 1955, APSL.
 - 12. G.S. à Robert Vouin, 10 septembre 1950, APSL.
 - 13. G.S. à Gaston Gallimard, 23 février 1953, APSL.
 - 14. G.S. à Mauricio Restrepo, 4 janvier 1954, FSUL.
- 15. Gaston Gallimard à G.S., 27 juin 1952 et 16 mai 1953, APSL. G.S. à Gaston Gallimard, 23 mai 1953, APSL.
 - G.S. à Doringe, 9 juin 1954, APSL.
 - 17. G.S. à Sven Nielsen, 7 juillet 1954, APSL.
 - 18. G.S. à Mauricio Restrepo, 4 janvier 1954, FSUL.
 - 19. G.S. à Sven Nielsen, 21 septembre 1955, APSL.
 - 20. G.S. à Joan Kahn (Harper and bros), 11 mars 1955.
- Evan Thomas à G.S., 8 octobre 1953. The Harry Ransom Humanities Research Center, The University of Texas at Austin.
- 21. Brendan Gill, «Profiles out of the dark», in *The New Yorker*, 24 janvier 1953, pp. 35-49. Voir également G.S. à Mauricio Restrepo, 4 janvier 1954, FSUL.
 - 22. Brendan Gill, op. cit., pp. 231-252.
 - 23. Interview de G.S. à France-USA, décembre 1954.
- 24. Dorothy B. Hugues, Erle Stanley Gardner: The Case of the Real Perry Mason, William Morrow, New York, 1978, p. 161.

- 25. Présentation de E.S. Gardner par Maurice-Bernard Endrèbe, in *Omnibus Gardner*, Presses de la Cité, 1991.
 - 26. G.S. à sa mère, 17 octobre 1943, APSL.
 - 27. G.S. à Thornton Wilder, 5 août 1954, FSUL.
- 28. Témoignage de Georges Belmont in Mary Dearborn, *Henry Miller biographie*, Belfond, 1991, pp. 339-377.
 - 29. Henry Miller à G.S., 23 mars 1954, FSUL.
 - 30. Henry Miller à G.S., 23 avril 1954, FSUL.
 - 31. Henry Miller à G.S., 27 mai 1954, FSUL.
 - 32. Henry Miller à G.S., 23 juin 1954, FSUL.
 - 33. Henry Miller à G.S., 6 août 1954, FSUL.
- 34. Hommage de G.S. à Henry Miller, in *Synthèses*, nº 249-250, Paris-Bruxelles, mars 1967.
 - 35. G.S. à Henry Miller, 16 septembre 1954, FSUL.
 - 36. Henry Miller à G.S., 23 avril 1954 et 27 mai 1954, FSUL.
- 37. Lettres de John Cowper Powys, traduites et publiées par François-Xavier Jaujard, in *Le Monde*, 8 septembre 1989.
- 38. Interview de G.S. à Fenton Bresler, enregistrement inédit, AFB.
- 39. Lettre de Herbert Read à C.A. Franklin, 1er octobre 1953, Archives Routledge, citée par James King, op. cit.
- 40. Interview de G.S. à Fenton Bresler, enregistrement inédit, AFB.
 - 41. G.S. à Sven Nielsen, 12 mars 1954, APSL.
 - 42. Mémoires intimes, p. 353.
 - 43. Interview de G.S. à Libé-soir, 15 juillet 1945.
- 44. Roger Machell (directeur chez Hamish Hamilton) à G.S., janvier 1954. Hamish Hamilton à G.S., 3 février 1954, APSL.
- 45. G.S. à Sven Nielsen, 12 mars 1954 et 12 avril 1954, APSL. Hommage de G.S. à Hamish Hamilton pour le 50° anniversaire de sa maison.
- 46. Robert Calder, Willie. The Life of W.S. Maugham, Heinemann, Londres, 1989.
 - 47. Peter Ackroyd, T.S. Eliot, Hamish Hamilton, Londres, 1984.
 - 48. T.S. Eliot à G.S., 5 mars 1955, FSUL.
- 49. Julian Symons, Bloody murder: from the detective story to the crime novel, Penguin Books, Londres, 1985, pp. 133-137.
 - 50. Le Figaro, 17 novembre 1954.
 - G.S. à Jean Renoir, 29 septembre 1954, FSUL.
- 51. Témoignage de Nane Poirson à l'auteur (Mme Poirson était l'assistante de Gilbert Sigaux pour cet enregistrement).
- 52. Lettre de Humbert de Laurens-Castelet à G.S., 1er juillet 1952, APSL.
- 53. G.S. à Sven Nielsen, 12 mars, 15 avril, 28 mai et 31 décembre 1954, APSL.

- 54. G.S. à sa mère, 6 décembre 1952 et 8 janvier 1953, APSL.
- 55. G.S. à Doringe, 15 février 1955 (brouillon d'une lettre non envoyée), APSL.
- G.S. à Doringe, 16 février 1955, APSL. Christian Guy à Doringe, 9 février 1955, APSL.
 - 56. G.S. à Sven Nielsen, 7 février 1955, APSL.
- 57. Mémoires intimes, p. 369. On dit que j'ai soixante-quinze ans, pp. 149-150.
 - 58. G.S. à Sven Nielsen, 2 mars 1955, APSL.
 - 59. G.S. à Sven Nielsen, 4 mars 1951, APSL.
 - 60. Interview de G.S. à Jean Jour, art. cit.
- 61. Lettre du Federal Bureau of Investigation (FBI) à l'auteur, le 25 juillet 1991. Article de Christian Millau in *Le Nouveau Candide*, 5 mars 1964.
 - 62. G.S. à Mauricio Restrepo, 4 janvier 1954, FSUL.
- 63. Témoignages de Helen Wolff, Brendan Gill et Maurice Dumoncel à l'auteur.
 - 64. Témoignage de Vicki Silvert-Oppenheimer à l'auteur.
- 65. Article de Vicki Silvert, in *The Lakeville Journal*, 25 février 1954.
- 66. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
 - 67 Vacances obligatoires, p. 93.
 - 68. Mémoires intimes, p. 370.

Vivre et écrire en Noland. 1955-1963

- 1. G.S. à Sven Nielsen, 3 juillet 1955, APSL. G.S. à Mauricio Restrepo, 24 juillet 1955, FSUL.
 - 2. Jean Renoir à G.S., 15 avril 1957, FSUL.
 - 3. G.S. à Doringe, 15 février 1955 (lettre non envoyée), APSL.
 - 4. Document APSL.
- 5. Contrat du 7 février 1956 entre Fayard et Simenon, AEF. Témoignage de Robert Toussaint (Fayard) à l'auteur. Entretien de G.S. avec Fenton Bresler, op. cit., pp. 149-151.
 - 6. G.S. à T. Murray Ragg, 15 novembre 1939, APSL.
 - 7. G.S. à Brice Parain, 12 juin 1941, APSL.
- 8. Lettre d'avril 1954 publiée dans The Third Degree reproduite in Dorothy Gardiner et Katherine Sorley Walker ed., Raymond Chandler Speaking, Penguin, Londres, 1988, p. 93.
 - 9. Idem, pp. 158-166.
- 10. G.S., «Sur la propriété littéraire», in Arts, nº 587, 3-9 octobre 1956, reproduit intégralement in Lacassin-Sigaux, op. cit.,

- pp. 373-379, et G.S., Portrait-souvenir de Balzac, op. cit., pp. 218-225.
 - 11. L'Ours en peluche, TS 10, pp. 609-611.
 - 12. G.S. à Sven Nielsen, 10 avril 1960, APSL.
 - 13. Idem.
- 14. Interview de G.S. à Jean-Louis Ezine, art. cit. Les Petits Hommes, p. 94. Mémoires intimes, pp. 445-446.
 - 15. Mémoires intimes, p. 441.
- 16. Déclarations de G.S. in Bulletin quotidien du festival, 9 mai 1956 et 6 mai 1957. Maurice Bessy, Les Passagers du souvenir, Albin Michel, 1977, p. 214.
- 17. Interview de Pierre Granier-Deferre in Simenon-Travelling, op. cit., pp. 35-46.
 - 18. Interview de G.S. à la radio (origine indéterminée).
 - 19. Jean Renoir à G.S., 3 octobre 1954, FSUL.
 - 20. Paris-Presse, 20 mars 1952.
- 21. Henri-Georges Clouzot, «Le cinéma interdit», in L'Express, 5 décembre 1953.
- 22. Jean Renoir à G.S., 29 mars 1957, FSUL. Interview de Jean Renoir aux Cahiers du cinéma, nº 78, Noël 1957.
- 23. Jean Mambrino à G.S., 27 octobre 1951 et 16 février 1956, FSUL.
- 24. Témoignages de Maurice Le Roux et Maurice Bessy à l'auteur.

Mémoires intimes, pp. 441-443.

Tant que je suis vivant, p. 118.

- 25. Mary Dearborn, op. cit.
- 26. L'Express, nº 465, 12 mai 1960.
- 27. Le Monde, 20 mai 1960.
- 28. Le Monde, 12 mai 1960.
- 29. Texte de G.S. sur Fellini, 22 mars 1976, FSUL.
- 30. Tant que je suis vivant, p. 119.
- 31. Marcel Achard à G.S., 4 juin 1960, FSUL.
- 32. Henry Miller à G.S., 20 avril 1961, FSUL.
- 33. G.S. à Henry Miller, 23 avril 1961, FSUL.
- 34. Article de Henry Miller, in Candide, 11 mai 1961.

Henry Miller à G.S., 9 mars 1960, FSUL.

- 35. Entretien de G.S. avec Roger Stéphane, op. cit., p. 129.
- 36. Roger Nimier à G.S., 16 février 1962, APSL.
- 37. Paul Morand à G.S., 10 octobre 1959, FSUL.
- 38. G.S., Portrait-souvenir de Balzac, op. cit., pp. 21-50.
- 39. Mémoires intimes, p. 440.
- 40. Somerset Maugham à G.S., 8 décembre s.d., FSUL. Robert Calder, op. cit.

- 41. Les Nouvelles littéraires, 21 juin 1962.
- 42. G.S. à Sven Nielsen, 20 avril 1960, APSL.
- 43. Professeur Deniker, «Georges Simenon, clinicien de l'âme», in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 69-70.
 - 44. Des traces de pas, p. 81. Tant que je suis vivant, p. 33.
 - 45. G.S. à Federico Fellini, 3 janvier 1977, FSUL.
 - 46. La Gazette de Liège, 24 novembre 1920.
- 47. Les Scrupules de Maigret, TS 9, pp. 408, 410, 422, 435-437, 443-444.
 - 48. G.S. à Doringe, 28 septembre 1954, APSL.
 - 49. Interview de G.S. à La Presse de Tunisie, 15 mai 1963.
 - 50. Interview de G.S. aux Lettres françaises, 5 juin 1963.
- 51. «Questionnaire sur Bicêtre», 10 septembre 1962. Dr Pluvinage à G.S., 24 septembre 1962 (in Dossier *Anneaux de Bicêtre*, FSUL).
- 52. Raymond Oliver à G.S., 12 septembre 1962. Dr Lemoine à G.S., 17 septembre 1962. Dr Cruchaud à G.S., 1^{er} septembre 1962 (in Dossier *Anneaux de Bicêtre*, FSUL).
 - 53. G.S. à Sven Nielsen, 8 décembre 1962, APSL.
 - 54. G.S. à Sven Nielsen, 16 décembre 1948, APSL.
 - 55. Sven Nielsen à G.S., 26 mars 1963, APSL.
 - 56. France-Soir, 9 mai 1963.
 - 57. Jean Paulhan, in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 280-282.
 - 58. Le Monde, 5 juin 1963.
 - 59. L'Express, 30 mai 1963.
 - 60. Le Figaro littéraire, 11-18 mai 1963.
 - 61. Minute, 3 mai 1963.
 - 62. Les Anneaux de Bicêtre, TS 11, pp. 738, 739.
 - 63. Idem, p. 670.
 - 64. Témoignage de Helen Wolff à l'auteur.
- 65. Michael Ermarth ed., Kurt Wolff. A Portrait in Essays and Letters, The University of Chicago Press, 1991.
 - 66. Tant que je suis vivant, p. 95. Des traces de pas, p. 38.
 - 67. Témoignage de Helen Wolff à l'auteur.
 - 68. Tant que je suis vivant, p. 134.
 - 69. Témoignage de Marc Simenon à l'auteur.
 - 70. Le Fils, TS 9, p. 87.
 - 71. Denyse Simenon à Fernand Brouty, 4 juillet 1957, AEF.
 - 72. G.S. à Mauricio Restrepo, 3 juillet 1955, FSUL.
 - 73. Mémoires intimes, p. 381.
 - 74. Idem, p. 383.
 - 75. Idem, p. 438.
 - 76. Pedigree, TS 2, p. 554.
 - 77. Lettre à mon juge, TS 1, pp. 705, 739.

- 78. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
- 79. Le Passager clandestin, TS 2, p. 220.
- 80. Témoignage de G.S. à l'auteur.
- 81. Roger Stéphane, «Deux ou trois choses qu'il me faut rappeler», in *Portrait-souvenir de Georges Simenon*, Quai Voltaire, 1989, pp. 7-9.
 - 82. G.S. à Doringe, 8 novembre 1962, APSL.

L'heure de la délivrance. 1964-1972

- 1. Témoignage de Helen Wolff à l'auteur.
- 2. Témoignage de Pierre Simenon à l'auteur.
- 3. Témoignage de Joyce Aitken à l'auteur.
- 4. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
- 5. Témoignage de Helen Wolff à l'auteur.
- 6. La Main, TS 14, p. 316.
- 7. Témoignage de Yves Salgues à l'auteur.
- 8. Yves Salgues, Le Testament d'un esclave, Stock, 1991, pp. 332-333.
 - 9. Mémoires intimes, pp. 404-405.
 - 10. Témoignage de Yves Salgues à l'auteur.
 - 11. Mémoires intimes, pp. 533-534.
 - 12. Témoignage de Marc Simenon à l'auteur.
 - 13. Mémoires intimes, p. 504.
 - 14. G.S. à Sven Nielsen, 10 janvier 1966, APSL.

Entretien de G.S. avec Fenton Bresler, enregistrement inédit, AFB.

- 15. G.S. à Sven Nielsen, 15 octobre 1964, APSL.
- Entretien de G.S. avec Fenton Bresler, enregistrement inédit, AFB. — Entretien de G.S. avec Eléonore Schraïber, FSUL. G.S. à Sven Nielsen, 14 mai 1965, APSL.
- 17. Interview de G.S. à Thérèse de Saint-Phalle, in *Le Monde* du 5 juin 1965.
- 18. Note de Helen Wolff à William Jovanovitch, 27 janvier 1965, AHW.
 - 19. Thomas Narcejac in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 21.
 - 20. Pierre Mac Orlan à G.S., 16 juin 1965, FSUL.
- 21. G.S. à A.C. Spectorsky, 17 décembre 1968, Harry Ransom Humanities Research Center, The University of Texas at Austin.
- 22. Entretien de G.S. avec Eléonore Schraïber, FSUL-J.-P. Sartre à Simone de Beauvoir, 25 juillet 1963, in Jean-Paul Sartre, Lettres au Castor, t. 2, Gallimard, 1983, pp. 365-367.

- 23. Article de Miron Grindea, in Adam, nº 328-330, University of Rochester, New York, 1969.
- 24. G.S. à Maurice Bessy, 13 novembre 1967, AMB. Maurice Bessy à G.S., 27 novembre 1967, AMB.
 - 25. Au-delà de ma porte-fenêtre, pp. 140-141.
- 26. Témoignage de Pierre Simenon à l'auteur. Quand j'étais vieux, p. 149.
 - 27. Charles Chaplin à G.S., 9 juin 1965, FSUL.
 - 28. Des traces de pas, pp. 168-169. Tauxe, op. cit.
- 29. Gazette de Liège, 3 septembre 1920 et 26 avril 1922, citée par J.C. Camus, I, op. cit., pp. 78-80.
 - 30. Charles Chaplin, Ma vie, Presses Pocket, 1989, p. 472.
 - 31. G.S. à Maurice Bessy, 26 août 1978, AMB.
 - 32. G.S. à Sven Nielsen, 9 mars 1962, APSL.
- 33. Entretien de G.S. avec Fenton Bresler, enregistrement inédit, AFB.
 - 34. Le Figaro littéraire, 9 avril 1964.
 - 35. Interview de G.S. à Germinal, octobre 1966.
- 36. Henri Guillemin, *Parcours*, Seuil, 1989, pp. 221-222. G.S. à sa mère, le 11 juillet 1950, APSL. Interview de G.S. à *La Vie protestante*, mars 1967.
- 37. Entretien de G.S. avec Eléonore Schraïber, août 1971, FSIII
- 38. L'interview de Médecine et hygiène est intégralement reproduite in Alain Bertrand, Georges Simenon, La Manufacture, Lyon, 1988, pp. 180-214.
 - 39. Témoignage du Dr Pierre Rentchník à l'auteur.
 - 40. Quand vient le froid, p. 36.
 - 41. Interview de G.S. à La Lanterne, 13 novembre 1951.
 - 42. Brendan Gill, op. cit., pp. 231-252.
 - 43. Lettre à ma mère, pp. 90-91.
 - 44. Parinaud, op. cit.
 - 45. Interview de G.S. à la R.T.V. Suisse, 1982.
 - 46. Conférence de G.S. à New York, 1945.
 - 47. FSUL.
 - 48. Mémoires intimes, p. 589.
 - 49. Interview de G.S. à L'Express, 6 février 1958.
 - 50. Roger Stéphane, op. cit., p. 149.
 - 51. Interview de G.S. à Carvell Collins, op. cit.
 - 52. G.S. à Mauricio Restrepo, 1er novembre 1953, FSUL.

Un homme pas comme les autres. 1972

- 1. G.S. à Raymond Roquet, 3 août 1954, APSL. Les Nouvelles littéraires, 24 juin 1954.
 - 2. Entretien de G.S. avec Jean Jour, 1977.
- 3. Présentation du disque Vega sur Les Inconnus dans la maison, 1956, citée par Claude Gauteur, op. cit., pp. 22-23.
 - 4. Les Petits Hommes, p. 45. Cour d'assises, TS 22, p. 399.
- 5. Lettre à mon juge, TS 1, p. 648. Malempin, TS 22, p. 184. Le Président, TS 9, pp. 539-540.
- 6. Interview de G.S. à Jacques Lanzmann, in Lui, nº 42, juin 1967.
- 7. Pour une bibliothèque idéale, enquête présentée par Raymond Queneau, Gallimard, 1956.
 - 8. G.S. à Robert Vouin, 5 novembre 1950, APSL.
- 9. Eléonore Schraïber, in Œuvres et opinions et La Gazette littéraire, Moscou, 1967. FSUL.
 - 10. Quand j'étais vieux, pp. 170-171.
 - 11. G.S. à Mauricio Restrepo, 4 janvier 1954, FSUL.
 - 12. Témoignage de Boule à l'auteur.
 - 13. G.S. à sa mère, 11 juillet 1950, APSL.
 - 14. Témoignage de Marc, John et Pierre Simenon à l'auteur.
 - 15. G.S. à Maurice Garçon, 30 septembre 1954, APSL.
 - 16. Roger Stéphane, op. cit., p. 35.
 - 17. G.S. à Sven Nielsen, 7 février 1955, APSL.
 - 18. G.S. à Doringe, 16 février 1955, APSL.
 - 19. G.S. à Sven Nielsen, 20 novembre 1948, APSL.
 - 20. Texte dactylographié de G.S. sur Pierre Benoit, FSUL.
 - 21. G.S. à Sven Nielsen, 26 juin 1952, APSL.
 - 22. Fonds Goncourt, Archives municipales de Nancy.
 - 23. Hermann von Keyserling, op. cit.
 - 24. Sven Nielsen à G.S., 2 décembre 1949, APSL.
 - 25. Daniel-Rops à G.S., 2 octobre 1959, FSUL.
- 26. Interview de G.S. à Jean-Louis Ezine, in Les Nouvelles littéraires, 16 février 1978.
 - 27. Témoignage de Maurice Druon à l'auteur.
 - 28. G.S. à Sven Nielsen, 25 octobre 1951, APSL.
- 29. Interview de G.S. à Pierre Lagarde, in Les Nouvelles littéraires, 25 décembre 1937,
 - 30. G.S. à Sven Nielsen, 17 novembre 1951, APSL.
 - 31. Gaston Gallimard à G.S., 9 avril 1943, APSL.

Notes 991

- 32. Interview de G.S. à Bernard Pivot, «Apostrophes», 27 novembre 1981.
 - 33. Les Nouvelles littéraires, novembre 1951.
 - 34. G.S. à Sven Nielsen, 17 novembre 1951, APSL.
 - 35. Idem.
- 36. Sven Nielsen à G.S., 17 février 1955, APSL. G.S. à Sven Nielsen, 22 février 1955, APSL.
 - 37. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
 - 38. Note interne du 19 août 1963, AEG.
 - 39. Quand j'étais vieux, p. 337.
 - 40. Roger Stéphane, op. cit., p. 8.
 - 41. Henri Guillemin, Vérités complémentaires, Seuil, 1990.
 - 42. Interview de G.S. à Combat, 20 mars 1952.
 - 43. Le Président, TS 9, p. 558.
 - 44. Le Testament Donadieu, Gallimard, 1937, p. 294.
 - 45. Témoignage de Bernard Buffet à l'auteur.
 - 46. Les Petits Hommes, pp. 157-159, 172.
 - 47. Interview de G.S. à Carvell Collins, op. cit., pp. 91, 92.
- 48. Bernard Alavoine, Les Sensations et l'atmosphère dans les romans de Georges Simenon, Thèse pour le doctorat de IIIe cycle, Université de Picardie, 1981, p. 145. Marie-Hélène Nihant-André, Impressionnisme de Simenon? Le thème de la lumière et ses implications à travers l'œuvre romanesque, Mémoire pour la licence de philologie romane, Université de Liège, 1987, p. 211.
- 49. Richard Cobb, People and places, op. cit. G.S. à Mauricio Restrepo, 4 janvier 1954, FSUL.
- 50. G.S. à Jean Hélion, 17 août 1965, Archives Jacqueline Hélion.
 - 51. Federico Fellini à G.S., août 1976, FSUL.
 - 52. Interview de G.S. à La Carotte moderne, 1973.
 - 53. Epoca, 11 mars 1992.
- 54. Robert Courtine, «Simenon ou l'appétit de Maigret», in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 214-216.
- 55. G.S. à Doringe, 11 février 1964, APSL. G.S. à Mauricio Restrepo, 4 janvier 1954 et 8 février 1954, FSUL.
 - 56. G.S. à Sven Nielsen, 16 octobre 1964, APSL.
 - 57. Interview de G.S., in Médecine et hygiène, op. cit.
- 58. Alphonse Boudard, *Cinoche*, La Table Ronde, 1974, réédition Le Livre de Poche, pp. 136-137.
 - 59. Tant que je suis vivant, pp. 45-46.
 - 60. Quand j'étais vieux, p. 215.
 - 61. Au pont des Arches, p. 37.
 - 62. La Femme rousse, p. 117.
 - 63. L'Âne rouge, TS 18, p. 600.

- 64. Les Pitard, TS 19, p. 245.
- 65. Les Sœurs Lacroix, TS 21, p. 250.
- 66. Le Cheval-Blanc, TS 21, p. 739.
- 67. Le Voyageur de la Toussaint, TS 22, p 900.
- 68. La Veuve Couderc, TS 23, p. 149.
- 69. La neige était sale, TS 3, pp. 143, 191, 192, 201.
- 70. L'Horloger d'Everton, TS 7, p. 483.
- 71. Le Petit Saint, TS 12, pp. 658, 659.
- 72. Interview de G.S. à André Parinaud in Opéra, 26 mars 1956
- 73. Vacances obligatoires, p. 56.
- 74. On dit que j'ai soixante-quinze ans, p. 56.
- 75. Article de Marcel Sauvage, in La Tribune de Lausanne 1er avril 1958.
 - 76. Témoignage de Michel Droit à l'auteur.
 - 77. Interview de G.S. à la T.V. suisse romande, 1982.
 - 78. L'Âge du roman, p. 48.

Le style, c'est le rythme. 1972

- 1. G.S. à André Gide, 15 janvier 1939.
- 2. Témoignage de G.S. à l'auteur.
- 3. Interview de Denyse Simenon à Radio-Canada, 1978.
- 4. Interview de G.S. à la RTV suisse romande, 1982.
- 5. Cf. notamment Paris-Centre, 31 mars 1923.
- 6. Interview de G.S. in *Monitor. An Anthology*, edited by Hugh Weldon, Mac Donald, Londres, 1962, p. 109.
- 7. Entretien avec Ian Fleming publié dans Le Figaro Littéraire, 9 avril 1964.
 - 8. Interview de G.S. in Hugh Weldon, op. cit., pp. 108, 109.
- 9. Claudine Gothot-Mersch, «Simenon et la gestion de l'écriture romanesque», in *Traces*, n° 2, 1990, Université de Liège, pp. 108-110.
- «Le travail de l'écrivain à la lumière des dossiers et manuscrits du fonds Simenon» in *Lire Simenon*, Labor, Bruxelles, 1980, p. 96.
 - 10. G.S. à André Gide, in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 401.
 - 11. G.S. à Sven Nielsen, 24 juin 1962, APSL.
 - 12. Témoignage de Marc Simenon à l'auteur.
 - 13. G.S. à Doringe, 25 septembre 1951, APSL.
 - 14. G.S. à Sven Nielsen, 28 février 1950, APSL.
- 15. Mémoires intimes, p. 278. Interview de G.S. à Claude Mossé in Le Soir, 13 février 1978.
 - 16. Carlo Rim, op. cit.

- 17. Interview de G.S. à Carvell Collins, op. cit.
- 18. Interview de G.S. à Doringe, in *Toute l'Édition*, 8 février 1938.
 - 19. Mémoires intimes, p. 46.
- 20. André Gide à G.S., 6 janvier 1939 in Lacassin-Sigaux, op. cit., p. 394. G.S. à André Gide, 15 janvier 1939, in Lacassin-Sigaux, op. cit.

Entretien de G.S. avec André Parinaud, 1955.

- 21. Préface de G.S. à Traqué de Arthur Omré.
- 22. Félicien Marceau, in Arts, 12 septembre 1954.
- 23. Roger Stéphane, op. cit., p. 160.
- 24. Bernard Alavoine, op. cit., pp. 79, 83, 94, 116, 187, 208, 292, 293.
- 25. Kléber Haedens, Une histoire de la littérature française, Gallimard, 1954, p. 390.
 - 26. Le Testament Donadieu, TS 20, p. 196.
- 27. Jacques Dubois, «Simenon et la déviance», in *Littérature*, nº 1, février 1971, pp. 62-72.
 - 28. Jean Fabre, in Simenon Travelling, op. cit., p. 236.
 - 29. Alain Bertrand, op. cit., pp. 111, 112.
 - 30. Colette à G.S., s.d., FSUL,
 - 31. G.S. à Geoffrey Sainsbury, 24 novembre 1949, APSL.
 - 32. G.S. à Sven Nielsen, 12 juin 1961, APSL.
 - 33. G.S. à Sven Nielsen, 4 juin 1965, APSL.
 - 34. Un homme comme un autre, p. 28
 - 35. Roger Nimier, Journées de lecture, Gallimard, 1965, p. 265.
 - 36. G.S. à Mauricio Restrepo, 27 novembre 1953, FSUL.
 - 37. G.S. à Mauricio Restrepo, 11 décembre 1953, FSUL.
 - 38. G.S. à Robert Vouin, 10 octobre 1950, APSL.
 - 39. Richard Cobb, in The Independant, 18 septembre 1989.
- 40. Dossier de l'affaire Jaccoud, archives de la Tribune de Genève.
 - 41. Le Testament Donadieu, TS 20, p. 245.
 - 42. Le Voyageur de la Toussaint, TS 22, p. 860, pp. 166, 167.
 - 43. Témoignage de Pierre Simenon à l'auteur.
 - 44. Le Président, TS 9, p. 538.
- 45. Jean-Baptiste Duroselle, Clemenceau, Fayard, pp. 547, 897, 931.
 - 46. G.S. à sa mère, s.d. (1934), APSL.
 - 47. G.S. à sa mère, 28 décembre 1939, APSL.
 - 48. G.S. à Sven Nielsen, 29 avril 1961, APSL.
 - 49. G.S. à Sven Nielsen, 29 juillet 1959, APSL.
- $50.\,$ APSL, s.d. (questionnaire probablement envoyé à Annette de Bretagne).

- 51. G.S. à Annette de Bretagne, 12 avril 1960, APSL.
- 52. G.S. à Annette de Bretagne, 12 septembre 1966, APSL.
- 53. G.S. à Sven Nielsen, 23 septembre 1964, APSL.
- 54. Interview de G.S. à Combat, 20 mars 1952.
- 55. Claudine Gothot-Mersch «Genèse des romans de Simenon: le problème des titres», *Traces*, nº 1, Université de Liège, 1989, pp. 139-148.
 - 56. G.S. à Fernand Brouty, 28 décembre 1931, AEF.
 - 57. Interview de G.S. à Robert Sadoul, op. cit.
 - 58. André Parinaud, op. cit., p. 405.
 - 59. Le Petit Saint, TS 12, p. 677.
 - 60. La Main, TS 14, p. 297.
- 61. Claude Menguy, «Additions et corrections à la bibliographie des éditions originales de Georges Simenon». Tiré à part de la revue *Le Livre et l'estampe*, XVII, 1971, nº 67-68, p. 194.
- 62. G.S. à Louis-Daniel Hirsch, 21 août 1939, APSL. G.S. à Sven Nielsen, 23 janvier 1948, APSL. Collection Philippe Zoummeroff.

FSUL.

- 63. GS. à Doringe, 4 octobre 1951, APSL.
- 64. G.S. à Sven Nielsen, 1er octobre 1948, APSL.
- 65. Destinées, p. 93.
- 66. Interview de G.S. à Maurice Monnoyer, op. cit., p. 63.
- 67. G.S. à André Gillon (Larousse), 3 juillet 1952, APSL.
- 68. Interview de G.S. à André Parinaud, radio.
- 69. Interview de G. S. à Thérèse de Saint-Phalle, in *Le Monde*, 5 juin 1965.
- 70. Le Destin des Malou, TS 1, p. 852. Mémoires intimes, p. 441. Le Petit Saint, TS 12, p. 651. Le Chat, TS 13, p. 455.
- 71. Le Petit Saint, TS 12, pp. 663, 691. Le Testament Donadieu, TS 20, p. 77.
- 72. Le Destin des Malou, TS 1, p. 872. Malempin, TS 22, p. 215.
- [^] 73. André Gide, *Journal*, 17 juillet 1941, Gallimard, La Pléiade, 1954, p. 86.
- 74. Le Voyageur de la Toussaint, TS 22, p. 819. Le Témoignage de l'enfant de chœur, TS 2, p. 55. Le Fond de la bouteille et Maigret chez le coroner (selon Michel Lemoine, in Liège dans l'œuvre de Simenon, op. cit., pp. 111, 153).
 - 75. Le Fils, TS 9, pp. 65, 66.
 - 76. Le Passager clandestin, TS 2, p. 195.
 - 77. L'Ours en peluche, TS 10, pp. 551, 553, 618, 619.
 - 78. G.S. à Gaston Gallimard, 5 décembre 1939, APSL.
 - 79. Marie-Hélène André-Nihant, op. cit., pp. 125-129.

- 80. La Mort de Belle, TS 6, p. 105.
- 81. Interview de G.S. à Eléonore Schraïber, juillet 1967.
- 82. G.S. à André Gide, 15 janvier 1939, in Lacassin-Sigaux, op. cit.

Interview de G.S. à L'Indépendance belge, 5 décembre 1936.

- 83. Interview de G.S. à La Libre Belgique, 8 juin 1956.
- 84. Interview de G.S. à Pierre de Boisdeffre, in Les Nouvelles littéraires, 17 décembre 1953.
 - 85. G.S. à Sven Nielsen, 25 juin 1962, APSL.
 - 86. G.S. à G. Grimmer, 7 novembre 1951, APSL.
 - 87. G.S. à Sven Nielsen, 25 juin 1962, APSL.
 - 88. On dit que j'ai soixante-quinze ans, p. 54.
- 89. Les manuscrits de tous les titres cités ont été consultés au Fonds Simenon de l'Université de Liège, à l'exception de L'Inspecteur Cadavre et du Rapport du gendarme (Collection Philippe Zoummeroff).
 - 90. Interview de G.S. aux Lettres françaises, 5 juin 1963.
 - 91. André Thérive, Le Temps, 9 mai 1935.
 - 92. André Billy, Le Figaro, 31 octobre 1942.
 - 93. François Mauriac à G.S., 23 avril 1937, FSUL.
 - 94. Jacques Festy à G.S., 4 novembre 1941, APSL.
 - 95. G.S. à Sven Nielsen, 7 août 1964, APSL.
 - 96. Témoignage de Boule à l'auteur.
 - 97. G.S. à Sven Nielsen, 27 juin 1962, APSL.
 - 98. Idem.
 - 99. G.S. à Sven Nielsen, 27 juin 1962 et 28 mars 1963, APSL.
 - 100. G.S. à Doringe, 8 février 1955, APSL.
 - 101. G.S. à Doringe, 1er janvier 1963, APSL.
 - 102. G.S. à Doringe, 27 mars 1960, APSL.
 - 103. G.S. à Robert Vouin, 10 septembre 1950, APSL.
- 104. G.S. à Paul Alexandre (chef de fabrication), 15 janvier 1957, APSL.
 - 105. G.S. à Sven Nielsen, 28 février 1950, APSL.
 - 106. G.S. à Sven Nielsen, 7 mars 1950, APSL.
 - 107. G.S. à Sven Nielsen, 25 mars 1950 et 14 mars 1950, APSL.
 - 108. G.S. à Sven Nielsen, 28 janvier 1954, APSL.
 - 109. Federico Fellini à G.S., 27 décembre 1976, FSUL.
- 110. Jean Fabre, «Nécessité de Maigret», in *Traces*, nº 1, Université de Liège, 1989, p. 81-90.
 - 111. L'Express, 8 mars 1962, p. 31.
 - 112. Un monsieur libidineux, pp. 39-40.
 - 113. Tout et tout, 12 juillet 1941.
 - 114. Gilbert Sigaux in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 14-17.
 - 115. G.S. à Geoffrey Sainsbury, 24 novembre 1949, APSL.

- 116. Bernard de Fallois, Simenon, Gallimard, 1961, p. 16.
- 117. Interview de G.S. aux Lettres françaises, 5 juin 1963.
- 118. Brendan Gill, op. cit., pp. 231-252.
- 119. G.S. à André Gide, 15 janvier 1939, in Lacassin-Sigaux, op. cit., pp. 396-404.

Une sérénité introuvable. 1973-1989

- 1. Je suis resté un enfant de chœur, p. 183.
- 2. Cité par Michel Lemoine in Cahiers de l'Association des romanistes de l'université de Liège, p. 8.
 - 3. Stanley Eskin, op. cit., p. 285.
- 4. François Truffaut à G.S., 23 novembre 1977, in François Truffaut, Correspondance, Hatier, 1988, pp. 532, 533.
 - 5. De la cave au grenier.
 - 6. Vacances obligatoires, pp. 105, 107, 130.
 - 7. À l'abri de notre arbre, p. 35.
 - 8. Des traces de pas, p. 85.
 - 9. La Main dans la main, p. 120.
 - 10. Des traces de pas, p. 9.
 - 11. Tant que je suis vivant, p. 38.
 - 12. Francis Lacassin, Conversations avec Simenon, op. cit.
 - 13. Idem.
 - 14. G.S. à Maurice Bessy, 12 janvier 1974, AMB.
 - 15. Je suis resté un enfant de chœur, p. 42.
 - 16. Jacques Cellard, in Le Monde, 7 septembre 1989.
 - 17. Le Voyageur de la Toussaint, TS 22, p. 860.
 - 18. La Femme endormie, p. 121.
 - 19. Les Petits Hommes, pp. 93, 94.
 - 20. André Parinaud, *op. cit.*, p. 403.
 - 21. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
 - 22. G.S. à sa mère, 18 février 1954, APSL.
 - 23. G.S. à sa mère, 13 mai 1963, APSL.
 - 24. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
 - 25. G.S. à sa mère, 13 mars 1964, APSL.
- 26. Lettre à ma mère, p. 81.
 - 27. Idem, pp. 10, 18, 63, 79, 122.
 - 28. Vent du nord, vent du sud, p. 28.
 - 29. Au-delà de ma porte-fenêtre, pp. 88, 89.
- 30. Témoignage de Emmanuel Berl à son biographe Bernard Morlino.
 - 31. La Femme endormie, p. 137.

- 32. Quand j'étais vieux, p. 397.
- 33. Quand vient le froid, p. 30.
- 34. Mémoires intimes, p. 563.
- 35. La Main, TS 14, p. 281. Le Chat, TS 13, p. 473. Le Destin des Malou, TS 1, p. 783. La Chambre bleue, TS 12, p. 260. En cas de malheur, TS 8, pp. 472, 473.
 - 36. Entretien inédit de G.S. avec Fenton Bresler.
 - 37. Témoignage de Bernard Buffet à l'auteur.
 - 38. Mémoires intimes, p. 443,
 - 39. Témoignage de Bernard Buffet à l'auteur.
- 40. G.S. à Federico Fellini, 9 novembre 1976, FSUL. G.S. à Federico Fellini, télégrammes du 14 au 28 janvier 1977, FSUL. Au-delà de ma porte-fenêtre, pp. 58, 59, 115, 118.
 - 41. G.S. à Federico Fellini, 18 août 1976, FSUL.
- 42. Interview de Federico Fellini par Jacqueline Risset, in L'Autre Journal, mai 1990.
 - 43. L'Express, nº 1337, 21-27 février 1977, p. 130.
- 44. Entretien de G.S. avec Jacques Chancel, Radioscopie, France-Inter, 1982.
 - 45. La Femme endormie, p. 52.
 - 46. Interview de Tigy par Patrick et Philippe Chastenet.
 - 47. G.S. à Frédéric Dard, 20 mai 1949, AFD.
 - 48. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
- 49. Mémoires intimes, pp. 216, 220, 264, 314, 341, 572, 573, 575, 603, 604.
 - 50. Les Petits Hommes, p. 93.
 - 51. Témoignage de Lina Chavier à l'auteur.
- 52. Témoignage de Michel Friedman à l'auteur. Les trois autres «nègres» étaient Louis Valentin, Jean-Pierre Spilmont et Dimitri Davidenko.
 - 53. On dit que j'ai soixante-quinze ans, p. 68.
- 54. Interview de G.S. à André Bourin, France-Culture, novembre 1981.
- 55. Mémoires intimes, pp. 354-356, 578. On dit que j'ai soixante-quinze ans, pp. 80-82.
 - 56. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
- 57. Reportage de Christian Guy in Votre enfant, nº 28, février 1955.
- 58. Mémoires intimes, pp. 435, 436, 612. On dit que j'ai soixante-quinze ans, pp. 94, 95.
 - 59. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
 - 60. Témoignage de Pierre Simenon à l'auteur.
 - 61. Richard Ellman, James Joyce, Tel-Gallimard, 1987, p. 343.
 - 62. Témoignage d'Annabelle Buffet à l'auteur.

- 63. La Femme endormie, p. 43 Vacances obligatoires, p. 78. Entretien inédit de G.S. avec Fenton Bresler.
 - 64. Témoignage de Roger Mirmont à l'auteur.
 - 65. Mémoires intimes, pp. 585, 642, 651, 599, 608, 716, 752.
 - 66. Quand vient le froid, p. 44.
 - 67. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
 - 68. G.S. à Jean-Pierre Farkas (Elle), 2 juin 1978, APSL.
- 69. Interview radio de G.S. à Pierre Lhoste. Mémoires intimes, p. 607.
 - 70. Témoignage de Marc Simenon à l'auteur.
 - 71. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
 - 72. G.S. à Maurice Bessy, 24 juin 1978, AMB.
 - 73. Interview radio de G.S. à Pierre Lhoste.
 - 74. Mémoires intimes, p. 572.
 - 75. Mémoires intimes, pp. 584, 585.
- 76. Entretien de G.S. avec Claude Chabrol, réalisé en 1982 et publié in *Studio*, nº 31, octobre 1989, p. 96.
 - 77. Témoignage de Pierre Simenon à l'auteur.
 - 78. Un homme comme un autre, p. 51.
 - 79. Je suis resté un enfant de chœur, p. 49.
 - 80. G.S. à Federico Fellini, 11 janvier 1980, FSUL.
 - 81. Vacances obligatoires, p. 19.
- 82. G.S. à Hamish Hamilton, 13 avril 1981, APSL. G.S. à Fenton Bresler, 13 avril 1981, AFB.
 - 83. TS 12, p. 201.
 - 84. G.S. à Federico Fellini, 13 août 1980, FSUL.
 - 85. G.S. à Fenton Bresler, 6 juin 1980, AFB.
 - 86. G.S. à Fenton Bresler, 9 avril 1980, AFB.
 - 87. Témoignages de Marc, John et Pierre Simenon à l'auteur.
 - 88. TS 12, pp. 696, 697.
 - 89. Mémoires intimes, pp. 495, 496.
 - 90. Idem.
 - 91. Témoignage de Denyse Simenon à l'auteur.
 - 92. Interview de G.S. à la RTV suisse romande, 1982.
 - 93. Le Point, 16 novembre 1981.
- 94. Anthony Burgess, Hommage à Qwert Yiop, Grasset, 1988, pp. 195-198.
- 95. Témoignage de Helen Wolff à l'auteur. À propos de l'accueil réservé aux Mémoires intimes en Amérique, voir l'interview de G.S. à Leslie Garis, in The New York Times Magazine, 22 avril 1984.
 - 96. Carnets de Bernard Pivot, in Lire, octobre 1989, p. 11.
- 97. G.S. à Pierre Clerdent, 15 juin 1984, lettre communiquée à l'auteur par le baron Clerdent.

- 98. Témoignage de Frédéric Dard à l'auteur.
- 99. Interview de G.S. à Eléonore Schraïber, 16 août 1979, FSUL.
- $100.\,$ Liste établie et communiquée à l'auteur par Teresa Sburelin.
- 101. G.S. à Maurice Piron, 4 novembre 1975, in *Traces*, nº 1, Université de Liège, 1989.
 - 102. Vacances obligatoires, p. 11.
 - 103. Les Petits Hommes, p. 53.
 - 104. G.S. à Maurice Bessy, 22 juin 1982, AMB.
 - 105. Témoignage de Gabrielle Rolin à l'auteur.
 - 106. Jean Renoir à G.S., 12 mai 1969, FSUL.
 - 107. Marcel Carné, op. cit., p. 333.
 - 108. Témoignage de Pierre Simenon à l'auteur.